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Культрасход
Молодёжь тратит лишь четверть средств с «Пушкинских карт»

Дмитрий Рункевич

По состоянию на конец 2023 года 
участниками программы «Пушкин-

ская карта» стали почти 10 млн молодых 
людей, при этом годовой объём её фи-
нансирования составил около 13 млрд 
рублей, сообщили «Известиям» в Ми-
нистерстве культуры России. Таким об-
разом, держатели карт в среднем из-
расходовали лишь четверть средств, 
предусмотренных условиями проек-
та. Вместе с тем в профильном ведом-
стве регулярно говорят о росте числа 
пользователей и считают программу 
успешной. Эксперты указывают на су-
щественно разные возможности ис-
пользования карт в больших городах 
и малых населённых пунктах. О том, по-
чему буксует федеральный социаль-
ный проект, — в материале «Известий».

На конец 2023  года у частни-
ками «Пушкинской карты» стали 
9,6 млн молодых россиян в возрасте 
от 14 до 22 лет. Каждый из них в соот-
ветствии с условиями программы по-
лучил возможность потратить 5 тыс. 
рублей на культурный досуг — музеи, 
выставки, театры и кино. Но за весь год 
на развлечения по «Пушкинским кар-
там» было потрачено 12,9 млрд, сле-
дует из ответа Минкультуры «Изве-
стиям».

Таким образом, реализована лишь 
четверть от возможной суммы — при-
мерно 48 млрд рублей.

В Минкультуры уточнили: если бы 
запрос финансирования со стороны 
участников программы в 2023 году был 
выше 12,9 млрд рублей, ведомство, без-
условно, профинансирова-
ло бы эти средства.
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Власти облегчают ведение бизнеса в специальных экономических зонах

Справедливый опрос
Какие налоговые изменения предложили власти

Наталья Ильина, Милана Гаджиева

Т рансформировать налоговую систе-
му в России планируют по трём на-

правлениям: сборы с граждан, взносы 
бизнеса и перераспределение средств 
между регионами. Об этом на заседа-
нии экспертного совета комитета Гос-
думы по налогам заявил министр фи-
нансов Антон Силуанов. Концептуально 
с тем, что изменения назрели, согла-
сились все участники обсуждения — 
и общественники, и предпринимате-
ли, и региональные власти. Однако все 
предложения властям ещё предстоит 
изучить. Для кого правила останутся 
неизменными, на что пойдут собран-
ные средства и какие новые налоговые 
вычеты обсудили во время дискуссии 
в ГД — в материале «Известий».

В России началось обсуждение 
модернизации системы налогообло-
жения. Первая дискуссия состоялась 
20 мая на заседании экспертного со-
вета по налоговому законодательству 
при комитете Госдумы по бюджету 
и налогам. Как заявил его председа-
тель Андрей Макаров во вступитель-
ном слове, главное, чтобы обновлён-
ная система была более справедливой.

— Строго говоря, справедливость 
у каждого своя... Перед нами стоит 
очень сложная задача, ведь налог в со-
ответствии с нашим законом и не толь-
ко с нашим — это обязательный без-
возмездный платёж. Справедливость 
налоговой системы определяется 
не только и не столько ставками на-

логов, а тем, как и на что государство 
расходует эти средства, — сказал Ан-
дрей Макаров.

Главная задача обновления систе-
мы налогообложения — соблюсти ин-
тересы граждан, бизнеса и государ-
ства, заявил на заседании министр 
финансов Антон Силуанов. Изменения 
готовятся в ответ на запрос общества 
на социальную справедливость, ещё 
раз подчеркнул он.

— Параметры этого процесса пред-
ложит правительство исходя из ре-
зультатов, которые озвучат при об-
суждении, — сообщил Антон Силуанов.

Он уточнил, что систему будут 
трансформировать по трём основным 
направлениям:

— налоги на физлиц (в частно-
сти, развитие прогрессивной шкалы 
НДФЛ);

— налоги на бизнес, в том числе ма-
лый и средний;

— распределение средств между ре-
гиональными и муниципальными бюд-
жетами.

Антон Силуанов подчеркнул: со-
бираемость налогов не пострадает. 
У правительства достаточно инстру-
ментов для предотвращения схем ухо-
да от обязанностей перед бюджетом 
со стороны «богатых» налогоплатель-
щиков, убеждён министр.

Большинство участников обсужде-
ния — представители и бизнеса, и ре-
гиональных властей — отметили, что 
изменения нужно принять как мож-
но раньше — в весеннюю сессию. Это 
необходимо, чтобы новые условия за-
работали уже с 2025 года. Антон Си-
луанов поддержал: по его словам, 
поправки должны быть вне-
сены и приняты до августа.

Воздать по услугам
Кабмин одобрил компенсацию работы в выходные при увольнении

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

П ри увольнении сотрудников рабо-
тодатели будут обязаны оплачивать 

им неиспользованные отгулы за труд 
в выходные или праздничные дни. Такие 
поправки в Трудовой кодекс одобрила 
правкомиссия 20 мая, выяснили «Изве-
стия». Сейчас нормативно не прописаны 
правила возмещений при уходе из ком-
пании, а также сроки, в которые можно 
потратить отгулы. Теперь эти пробелы 
урегулируют. Изменения могут вступить 
в силу с марта 2025-го. Они призваны по-

высить защищённость работников, по-
лагают эксперты. Зачем потребовалось 
внесение подобных изменений в закон — 
в материале «Известий».

В России урегулируют компенса-
цию работы в выходные и праздники. 
Компании должны будут возмещать 
сотрудникам отгулы при увольнении, 
если до этого человек не успел их по-
тратить.

Соответствующие поправки в Тру-
довой кодекс подготовил Минтруд, 
следует из материалов к заседанию 
правкомиссии по законопроектной 

дея тельности (есть у «Известий»). 20 мая 
там поддержали инициативу, сообщил 
редакции источник в кабмине. Изме-
нения могут вступить в силу с марта 
2025 года, если их поддержит Госдума, 
которая рассмотрит законопроект.

По действующим нормам работа 
в праздники и выходные оплачивается 
не менее чем в двойном размере за фак-
тически отработанные часы, напомнили 
«Известиям» в пресс-службе Минтруда. 
По желанию работника вместо повы-
шенной оплаты ему могут 
предоставить день отдыха.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Мария Строителева,  
Евгения Перцева

В ласти упрощают ведение биз-
неса резидентами свободного 

порта Владивосток и территорий 
опережающего развития в ДФО. 
Компании смогут отложить срок 
использования льгот на три года. 
Правкомиссия одобрила такой 
законопроект Минвостокразви-
тия, выяснили «Известия». Сейчас 
пониженную ставку страховых 
взносов в 7,6% можно применять 
в течение десяти лет с момента 
регистрации компании, но в пер-
вые годы бизнес обычно только 
готовится к началу деятельности. 
Мера позволит сделать Дальний 
Восток более привлекательным 
для предпринимателей, а также 
создать новые рабочие места. 
Почему регион нужно развивать 
именно сейчас — в материале 
«Известий».

Резиденты территорий опе-
режающего развития (ТОР) 
в Дальневосточном федераль-
ном округе и компании, заре-
гистрированные в свободном 
порту Владивосток (СПВ), мо-
гут получить право на пере-
нос уплаты страховых взносов 
по льготной ставке 
на три года. g

Сейчас резиденты ТОР и свободного порта Владивосток могут платить страховые взносы по ставке 7,6% (вместо обычных 30%)
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Срок подлости
Что меняет завершение полномочий Зеленского

Валентин Логинов

20  мая — день, когда, согласно укра-
инской конституции, истекает 

срок полномочий президента Владими-
ра Зеленского. И пока на Западе дела-
ют вид, что никакой правовой коллизии 
в Киеве не возникло, эксперты и полити-
ки задаются вопросом о легитимности 
власти хотя бы на случай, если Зеленский 
всё же пойдёт на переговоры с Москвой 
и будет подписывать документы о воз-
можном мире. И хотя основной закон 
Украины жёстко фиксирует сроки пре-
бывания главы государства во власти, 
Зеленский жонглирует статьями, обо-
сновывая автоматическое продление 
своих полномочий. Что написано в за-
коне, почему Зеленский не подтвержда-
ет свой статус в Конституционном суде 
и как к этому относятся в России и мире — 
в материале «Известий».

�� ДИЛЕММА 20 МАЯ

В ночь на 21 мая 2024 года истекает 
пятилетний срок полномочий прези-
дента Украины Владимира Зеленско-
го, определённый конституцией стра-
ны. Однако выборы главы государства 
на Украине так и не прошли. Послед-
ний день, когда они могли состояться, — 
31 марта, но уже ближе к концу дека-
бря прошлого года стало очевидно, что 
голосование не состоится, поскольку 
дата проведения должна была быть 
назначена за 100 дней до этого срока, 
то есть 22 декабря.

Украинские власти ссылаются 
на действие военного положения, ко-
торое с 24 февраля 2022 года продле-
вается каждые 90 дней. Последний раз 
продление произошло 13 мая. И здесь 
для Зеленского и его команды возник-
ла так называемая дилемма 20 мая. 
Дело в том, что в конституции Украи-
ны запрещено голосование за депута-
тов Верховной рады в случае действия 
военного положения, но в то же время 
в тексте основного закона нет пункта 

на аналогичный запрет в отношении 
президентских выборов.

Зеленский ссылается на статью 19 за-
кона о правовом режиме военного по-
ложения, которая устанавливает пря-
мой запрет на изменение конституции, 
выборы президента, в парламент и ор-
ганы местного самоуправления. Имен-
но опираясь на этот документ, 30 ноября 
2023 года руководители всех фракций 
Рады подписали меморандум о том, что 
выборы пройдут после отмены режима 
военного положения. Тот факт, что по-
ложение этого закона прямо противо-
речит конституции, которой должны 
подчиняться все нормативно-правовые 
акты, депутаты игнорируют.

В целом в украинской конституции 
есть и другие положения, на которые 
опираются действующие власти. С од-
ной стороны, в ней обозначен чёткий 
срок, в течение которого президент на-
делён полномочиями, — это пять лет. 
При этом в тексте документа указано: 
он пребывает в должности до момента 
вступления в должность следующего 
главы государства.

Сторонники украинской власти 
указывают, что положение о пяти-

летнем сроке не всегда исполнялось 
в политической практике этой стра-
ны. Так, во время «оранжевой рево-
люции» 2004 года Леонид Кучма на-
ходился у власти не пять лет, а на два 
месяца дольше, пока не прошёл тре-
тий тур выборов, который, к слову, был 
назначен также в нарушение консти-
туции. Нюанс в том, что тогда выборы 
всё же прошли, а задержка с переда-
чей власти была больше технической. 
Теперь же Зеленский, по сути, узурпи-
ровал власть, отказавшись назначить 
выборы.

Команда президента, манипулируя 
статьями основного закона, искажает 
суть его положений, говорит «Извести-
ям» экс-депутат Верховной рады Вла-
димир Олейник.

— Зеленский ссылается на статью 
108, которая гласит, что президент 
полноценно исполняет обязанности 
до вступления в должность новоиз-
бранного президента. Прописан та-
кой случай: например, когда пяти-
летний срок полномочий президента 
закончился, но новоизбранный глава 
ещё не принял присягу, значит, не всту-
пил в должность. Такой случай был 
не только во время «оранжевой рево-
люции», но и когда Виктор Ющенко 
передавал власть Виктору Янукови-
чу — задержка была чуть больше меся-
ца. Вот для такого случая и прописана 
эта норма. Но она не прописана для та-
кого случая, когда Зеленский продле-
вает военное положение и может быть 
президентом, по сути, вечно, — сказал 
политик.

�� ПОЧЕМУ ЗЕЛЕНСКИЙ 
НЕ ПОДТВЕРДИЛ 
ЛЕГИТИМНОСТЬ В СУДЕ

В феврале 2024 года Киевский между-
народный институт социологии со-
общал: 69% украинцев высказыва-
лись за то, чтобы Зеленский исполнял 
функции президента до окончания бо-
евых действий. Вместе с тем другие со-

циологические данные указывают, что 
Зеленский по уровню доверия в укра-
инском обществе в декабре прошло-
го года уступал на тот момент главкому 
ВСУ Валерию Залужному — 72 против 
82%. После отставки Залужного этот 
показатель у президента и вовсе упал 
до 64%.

По последним данным СВР, рей-
тинг главы государства среди воен-
нослужащих ВСУ и вовсе не превыша-
ет 20%, что неудивительно — на фоне 
российского наступления на харь-
ковском направлении и назревающе-
го на Украине скандала, связанного 
с растратами на строительство фор-
тификационных сооружений на гра-
нице с РФ.

Такой рейтинг делает очевидной 
невыгодность проведения выборов 
в настоящий момент для действую-
щих элит. На Западе при этом снача-
ла деликатно намекали, что Украине 
следовало бы пройти через выборы, 
поскольку в ином случае рушится ме-
дийный образ Киева как «защитника 
демократии». Сейчас же эту тему ста-
раются максимально замылить, а саму 
дискуссию относительно конститу-
ционности действия украинских вла-
стей пытаются представить как рос-
сийскую информационную кампанию 
по дискредитации киевского режима. 
Доказательств этому суждению на За-
паде уже традиционно не представля-
ют.

В этом случае Владимир Зеленский 
мог бы обратиться в Конституционный 
суд, чтобы подтвердить свою легитим-
ность, однако на это он не пошёл. Тут 
есть ряд причин.

Новости  

Состояние республики
Повлияет ли гибель Раиси на политику Ирана

Прохор Доренко

После поисковой операции при уча-
стии спасательных служб и авиа-

ции в Тегеране 20 мая подтвердили факт 
смерти в авиакатастрофе главы государ-
ства, руководителя МИДа и других чи-
новников. Опрошенные «Известиями» 
эксперты отмечают: государственный 
аппарат исламской республики постро-
ен таким образом, чтобы в кризисных си-
туациях можно было быстро принимать 
сложные кадровые решения, даже если 
вопрос касается президента страны. По-
этому, по их мнению, произошедшая тра-
гедия, унесшая жизнь Эбрахима Раиси, 
вряд ли изменит подход Ирана к внешней 
политике, не повлияет произошедшее 
и на идеологический курс внутри страны.

Утром 20 мая стало официально из-
вестно о гибели президента Ирана 
Эбрахима Раиси, главы МИДа страны 
Хосейна Амира Абдоллахияна и сопро-
вождающих их в полёте на вертолёте 
других иранских чиновников из пра-
вительственной делегации. По инфор-
мации иранского Красного Полумесяца, 
воздушное судно разбилось в местно-
сти на высоте около 2,5 тыс. м. До этого 
19 мая поступала информация, что вер-
толёт, на котором находился президент 
страны, совершил жёсткую посадку, это 
оставляло надежды на то, что пассажи-
ры могли быть живы.

Утром 19 мая глава исламской респу-
блики встретился с президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым на при-
граничной территории и вместе с ним 
принял участие в церемонии открытия 
дамбы на реке Аракс.

«Президент Ирана и его сопровожде-
ние погибли при происшествии, которое 
случилось с вертолётом. [...] Эбрахим Ра-
иси, президент нашей страны, погиб при 
крушении вертолёта в горном районе 
на северо-западе Ирана, министр ино-
странных дел Хосейн Амир Абдоллахи-
ян тоже среди погибших», — сообщило 
иранское агентство Mehr 20 мая.

Помимо президента и главы МИДа 
на борту рухнувшего вертолёта нахо-
дились имам Тебриза Мохаммад Али 
аль-Хашем, глава провинции Восточ-
ный Азербайджан Малек Рахмати, эки-
паж вертолёта и один охранник.

Сразу же после появления информа-
ции о гибели Раиси, согласно 131-й ста-
тье конституции Исламской Республи-
ки Иран, полномочия президента взял 
на себя его первый заместитель Мохам-
мад Мохбер. Кроме того, должен быть 
создан совет, который предпримет не-
обходимые меры для организации вы-
боров президента. Их нужно провести 
в течение 50 дней. Регистрация канди-
датов начнётся 28 мая, заявил пресс-
секретарь избирательного штаба ис-
ламской республики Мохсен Эслами.

Владимир Путин 20 мая уже провёл 
телефонный разговор с исполняющим 
обязанности главы исполнительной 
власти Ирана Мохаммадом Мохбером. 
«Президент России выразил самые глу-
бокие соболезнования верховному ру-
ководителю Ирана Али Хаменеи, Мо-
хаммаду Мохберу и всему иранскому 
народу в связи с трагической гибелью 
в авиакатастрофе президента Ирана 
Эбрахима Раиси и ряда других государ-
ственных деятелей страны», — говорит-
ся в заявлении Кремля.

Мохбер выразил российскому лиде-
ру искреннюю признательность за сло-
ва сочувствия и поддержки в тяжёлое 
для своей страны время. Москва и Теге-
ран продолжат укреплять двусторон-
ние отношения, добавили в канцеля-
рии российского президента.

Помимо этого секретарь Совбеза 
РФ Сергей Шойгу выразил готовность 
оказать необходимое содействие в уста-
новлении истинных причин крушения 
вертолёта.

Политическая система Ирана вы-
строена таким образом, что любого 
чиновника можно заменить при лю-
бых обстоятельствах, даже если речь 
идёт о гибели политика такого ранга, 
как президент страны, который, к слову, 
значится вторым в иерархии государ-
ственной власти исламской республи-
ки, рассказал «Известиям» журналист-
международник Аббас Джума.

— Кадровый резерв у Тегерана неве-
роятно богатый: у каждого политика 
есть заместитель, и эти заместители 
подбираются в идеале таким образом, 
чтобы они в экстренной ситуации мог-
ли полноценно заменить своего началь-
ника, — отметил он.

Аббас Джума добавил, что все заме-
стители полностью погружены во все 
проблемы и процессы, они участвуют 
на каждом этапе принятия решений. 
«В этом смысле трагедия не должна при-
вести к коллапсу системы», — заключил 
журналист-международник.

Такая оценка находит подтверж-
дение в относительно недавней исто-
рии Ирана. Так, 3 января 2020 года 
в результате ракетного удара ВВС США 
в окрестностях аэропорта Багдада был 
убит Касем Сулеймани, командующий 
подразделением «Аль-Кудс», входящем 
в состав Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР). И даже ликвидация 
столь высокопоставленного военного 
чиновника никак не сказалась на актив-
ности Ирана на Ближнем Востоке.

Кроме того, после начала боевых дей-
ствий в секторе Газа в октябре 2023 года 
Израиль начал активно наносить удары 
по иранским объектам на территории 
Сирии, в том числе в апреле он атако-
вал консульство исламской республи-
ки в Дамаске. Более чем за семь меся-
цев были убиты несколько ключевых 
командиров, и это не отразилось на по-
ставках вооружений для проиранских 
формирований, включая ливанскую во-
енизированную партию «Хезболла».

Вместе с тем мнения о причинах слу-
чившегося серьёзным образом раздели-
лись: одни склонны верить в авиаката-
строфу из-за плохих погодных условий, 
другие полагают, что это мог быть теракт 
или диверсия. Несмотря на то что проти-
востояние Ирана и Израиля продолжа-
ется с момента создания исламской ре-
спублики в 1979 году, именно при Раиси 
градус напряжения достиг максимально-
го исторического значения: стороны об-
менялись ударами после атаки Израиля 
по дипломатическим объектам в Сирии.

Если подтвердится версия теракта, 
то Иран может ответить не напрямую, 
как это уже стало привычным, а через 
свои прокси-силы, чтобы не допускать 
развития сценария полномасштаб-
ной войны. С другой стороны, главным 
бенефициаром крупного конфликта 
на Ближнем Востоке остаётся изра-
ильский премьер Биньямин Нетанья-
ху, поскольку на фоне затянувшегося 
конфликта в секторе Газа он испытыва-
ет серьёзное давление как внутри стра-
ны, так и на международной арене, счи-
тает политолог Роланд Биджамов.

В частности, 20 мая стало известно, 
что Международный уголовный суд за-
просил ордер на арест Нетаньяху и ми-
нистра обороны Израиля Йоава Галанта, 
которых инстанция подозревает в со-
вершении военных преступлений.

— Тегеран может отреагировать 
на случившееся разными методами. 
Ясно только одно: если со стороны Ира-
на последует прямой ответ, произойдёт 
масштабная эскалация в регионе, к чему 
и стремится Биньямин Нетаньяху, чтобы 
спасти своё положение. Полагаю, в таком 
случае не стоит ожидать с иранской сто-
роны какой-либо ответной военной ре-
акции, — сказал Биджамов «Известиям».

Тем временем агентство Reuters со-
общило со ссылкой на неназванного 
израильского чиновника, что еврей-
ское государство не имеет никако-
го отношения к случившемуся. Также 
уже открестились от своей роли в ка-
тастрофе и в Белом доме. «Нет никако-
го иностранного вмешательства», — зая-
вил NBC News источник в американской 
администрации.

Ранее экс-глава МИД Ирана Мохам-
мад Джавад Зариф высказал предпо-
ложение, что власти США причастны 
к трагедии из-за запрета на поставки 
запчастей для вертолёта, что привело 
к износу его двигателя и падению. Br
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ТЭК держать
Путин заявил об устойчивом росте потребления электроэнергии в России
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« КАДРОВЫЙ РЕ-
ЗЕРВ У ТЕГЕРАНА 
ОЧЕНЬ БОГАТЫЙ: 

У КАЖДОГО ПОЛИТИКА ЕСТЬ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ, И ЭТИ ЗАМЕ-
СТИТЕЛИ ПОДБИРАЮТСЯ В 
ИДЕАЛЕ ТАКИМ ОБРАЗОМ, 
ЧТОБЫ ОНИ В ЭКСТРЕННОЙ 
СИТУАЦИИ МОГЛИ ПОЛНО-
ЦЕННО ЗАМЕНИТЬ СВОЕГО 
НАЧАЛЬНИКА

Алёна Нефёдова

Российский топливно-энергетиче-
ский комплекс развивается стабиль-

но, несмотря на санкции и сильную вола-
тильность на рынках. Об этом Владимир 
Путин заявил 20 мая на совещании 
по развитию отрасли. Добыча газа в РФ 
за январь–апрель составила 246,4 млрд 
кубометров, что на 8% больше анало-
гичного периода прошлого года. На 1,8% 
снизилась валовая добыча нефти, одна-
ко это связано с её добровольным со-
кращением по договорённости с ОПЕК+. 
В Госдуме пояснили «Известиям», что 
страна успешно перераспределила экс-
порт после отказа Европы от её энерго-
ресурсов, нарастив поставки в госу-
дарства Латинской Америки, Ближнего 
Востока и Африки. Внутри страны от-
расль полностью обеспечивает потреб-
ности растущей экономики. Устойчиво 
повышается и потребление электроэ-
нергии россиянами: с начала года при-
рост перевалил за 6%. Как атаки дронов 
на НПЗ угрожают мировому рынку не-
фтепродуктов и приведёт ли отмена за-
прета на экспорт бензина к подорожа-
нию топлива — в материале «Известий».

�� РОССИЙСКАЯ ЭНЕРГЕТИКА 
НА ФОНЕ САНКЦИЙ

Владимир Путин вечером 20 мая со-
брал совещание по развитию ТЭКа. 
В Кремль приехали профильные ми-
нистры, а также главы ведущих отрас-
левых компаний. В центре внимания 
оказались вопросы как средне-, так 
и долгосрочной перспективы. Обсуж-
дение прошло в контексте майских 
указов до 2036 года и было посвящено 
решению задач по социальной газифи-
кации, устойчивому росту отраслей 
экономики, повышению благосостоя-
ния российских семей и обеспечению 
технологического лидерства.

— Несмотря на санкции, сильную 
волатильность на глобальном и ре-
гиональных энергетических рынках, 
отечественный ТЭК развивается ста-
бильно, открывает новые экспортные 
направления и, что принципиально 
важно и является для нас приорите-
том, надёжно, в полной мере обеспечи-
вает растущие внутренние потребно-
сти, — сказал Владимир Путин.

В целом Москва успешно перерас-
пределяет свои экспортные ресурсы 
на новые рынки после отказа Запада 
от российских поставок, сказал «Из-
вестиям» глава думского комитета 
по энергетике Павел Завальный.

— Ситуация уже практически стаби-
лизировалась. Мы поставляем в основ-
ном нефть, а нефтепродукты — в неболь-
ших объёмах. Появились новые рынки: 

нам есть куда направлять ресурсы. Рос-
сия производит нефтепродукты хоро-
шего качества. А хорошие продукты 
с удовольствием берут. Мы нарастили 
объёмы поставок и в Латинскую Амери-
ку, и в Африку, и на Ближний Восток, — 
отметил депутат.

На совещании затронули и ситу-
ацию внутри страны. Так, устойчи-
во повышается потребление элек-
трической энергии: с начала 2024-го, 
если сравнить с аналогичным пери-
одом прошлого года, прирост соста-
вил 6,1%. Владимир Путин поручил 
ускорить работу по подготовке дол-
госрочной энергетической стратегии. 
К слову, ранее в Минэнерго сообща-
ли: 8 декабря в стране зарегистрирова-
ли новый исторический рекорд в сфе-

ре энергопотребления — 168 765 МВт. 
Согласно информации ведомства, это 
на 2821 МВт превышает прошлое ре-
кордное значение.

— Это достаточно закономерное яв-
ление. У нас электричество сегодня, во-
первых, доходит в те отдалённые насе-
лённые пункты, где его раньше не было. 
Во-вторых, активно развивается ма-
лоэтажное строительство, где многие 
электричество используют как источ-
ник обогрева. И в целом у нас идёт рост 
производства, а значит, и рост потре-
бления энергоресурсов. Это отражает 
нашу действительность и сегодняш-
нюю картину, — сказал «Известиям» 
первый заместитель председателя ко-
митета Совета Федерации по экономи-
ческой политике Иван Абрамов.

Более того, отечественный топлив-
но-энергетический комплекс полно-
стью обеспечивает потребности ра-
стущей российской экономики. Так, 
за январь–апрель добыча газа в РФ со-
ставила 246,4 млрд кубометров — это 
почти на 8% больше, чем за аналогич-
ный период 2023 года, сказал Влади-
мир Путин.

�� СИТУАЦИЯ НА НЕФТЯНОМ 
РЫНКЕ

Стабильные показатели демонстри-
рует и нефтяная отрасль. Впрочем, 
здесь с начала 2024 года валовая добы-
ча составила 195,7 млн т — это незначи-
тельно (на 1,8%) меньше, чем за анало-
гичный период 2023-го. «Но исходим 
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От суммы до суммы
Тайвань с начала СВО выделил Украине более $110 млн

Анастасия Костина

Т айвань за два года украинского кон-
фликта направил на поддержку Ки-

ева свыше $110 млн, заявили «Извести-
ям» во внешнеполитическом ведомстве 
островной администрации. Большую 
часть составляет гуманитарная помощь: 
объём достиг 950 т. В местном минобо-
роны подтвердили, что не оказывали 
военную поддержку Украине. При этом 
в ведомстве отметили, что могут пере-
давать списанную военную технику со-
юзникам. Ранее в СМИ появлялась ин-
формация о поставках Тайванем Киеву 
800 дронов-бомбардировщиков. Тайбэй 
заинтересован в поддержке этой сторо-
ны конфликта, так как проецирует укра-
инский сценарий на отношения с мате-
риковым Китаем. Может ли он напрямую 
или косвенно отправить вооружение 
Украине — в материале «Известий».

Руководство Тайваня с самого на-
чала специальной военной операции 
на Украине заняло прозападную пози-
цию. Помимо громких заявлений она 
выражается ещё и в материальной под-
держке Киева.

— Тайвань и Украина являются демо-
кратическими партнёрами. Поддержка 
нашего правительства Украины в ос-
новном представляет собой гумани-
тарную помощь. К концу 2023 года об-
щая сумма пожертвований нашего 
правительства и частных лиц превыси-
ла сумму $110 млн. Общий объём гума-
нитарных поставок составляет около 
950 т, — заявили «Известиям» во внеш-
неполитическом ведомстве Тайваня.

Под гуманитарной помощью под-
разумеваются одежда, продукты пи-
тания, машины скорой помощи. Тай-
вань отправляет их как напрямую, так 
и в кооперации с третьими странами, 
например с Чехией и Литвой, рассказа-
ла «Известиям» доцент кафедры поли-
тологии Университета Вэньчжоу-Кин 
в Китае Чунцзюэн Нэнси Вэй.

При этом в пресс-службе ведомства 
не ответили на вопрос «Известий» про 

возможность оказания военной помо-
щи Украине в будущем — напрямую или 
через круговые поставки. В местном же 
министерстве обороны прокомменти-
ровали это крайне уклончиво, отметив: 
подобными вопросами занимается ис-
ключительно внешнеполитическое ве-
домство, а силовой блок функциониру-
ет лишь как исполнитель. Однако там 
подчеркнули, что пока не предоставля-
ли военную помощь Киеву.

— Вся иностранная помощь, оказы-
ваемая минобороны, соответствует об-
щей национальной дипломатической 
политике, — сказал «Известиям» пред-
ставитель ведомства. — Вооружённые 
силы ROC (Republic of China — это назва-
ние официально использует админи-
страция Тайваня. — «Известия») не ока-
зывали военную помощь Украине.

При этом там обратили внимание 
на то, что Тайвань практикует переда-
чу списанной военной техники союзни-
кам. Однако пока, насколько известно, 
это касалось только тех стран, кото-
рые имеют официальные дипломати-
ческие связи с Тайбэем. После решения 
властей Науру и Гондураса разорвать 
дипотношения с островом список та-
ких государств сократился почти до ми-

нимума: это Белиз, Гватемала, Гаити, 
Маршалловы Острова, Палау, Параг-
вай, Сент-Винсент и Гренадины, Сент-
Китс и Невис, Сент-Люсия, Тувалу, Эсва-
тини и Ватикан. Известно, что Тайвань 
отправлял некоторым из этих стран 
американские вертолёты. Так, Параг-
вай, Гондурас, Буркина-Фасо, Гватемала 
и Эсватини получили Bell UH-1 Iroquois — 
одну из самых известных и массовых 
машин в истории вертолётостроения, 
которые, в частности, активно исполь-
зовали США во время войны во Вьетна-
ме. При этом известно, что в Эсватини 
(до 2018 года страна называлась Коро-
левство Свазиленд) поставка оружия 
была осуществлена ещё в 2019-м.

— Крайне маловероятно, что Тайвань 
отправит военную помощь Украине. 
Он беспокоится о собственной защи-
те, и он не считается производителем 
оружия, хотя очевидно, что многие 
виды оружия он делает самостоятель-
но. Я не видел и не слышал, чтобы Тай-
вань добровольно делился с Украиной 
военной помощью, которую он полу-
чает от США, — рассказал «Известиям» 
живущий на острове политолог и экс-
профессор Национального универси-
тета Тайбэя Джером Китинг.

Чунцзюэн Нэнси Вэй подчеркнула: 
маловероятно, что Тайбэй направит 
военную помощь, хотя бы потому, что 
не испытывает давления по этому пово-
ду, в отличие от ряда европейских сто-
лиц. Но информация о поставках Тайва-
нем вооружения Украине уже мелькала 
в медиапространстве. В августе 2022 года 
немецкая газета Bild писала, что Тайбэй 
через Варшаву отправил Киеву 800 дро-
нов-бомбардировщиков Revolver 860 с ра-
диусом действия 20 км. Они способны не-
сти миномётные снаряды, которые могут 
сбрасывать один за другим.

— Исчерпывающего подтверждения 
этой информации не было. Сейчас Тай-
вань наращивает собственную обороно-
способность с учётом угрозы возможно-
го конфликта с Пекином, и у него особо 
нет лишнего вооружения. Я бы предпо-
ложил, что Тайвань не будет поставлять 
оружие на Украину, потому что многое 
из того, что использует Киев, занимает 
приоритетное место в стратегии обо-
роны самого Тайваня, — сказал «Изве-
стиям» директор Центра комплексных 
европейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

По словам эксперта, это в первую 
очередь система противовоздушной 
обороны и современная артиллерия. 
Кроме того, из-за украинского кризиса 
в целом снижается объём помощи, ко-
торую, например, оказывает Тайбэю Ва-
шингтон: в Белом доме для сохранения 
доминирования во внешней политике 
вынуждены распыляться сразу на не-
сколько конфликтов, включая Украину 
и Ближний Восток. Но если Тайвань за-
хочет отправить вооружение Украине, 
это можно сделать через посредников.

 Новости

Демонстрация силы

Кирилл Бабаев

Директор ИКСА РАН

Подводить окончательные итоги 
визита Владимира Путина в Пекин 

и Харбин ещё рано: чиновникам и экс-
пертам предстоит проанализировать 
то, что говорилось публично, что стало 
известно о темах неформального об-
щения между лидерами, какие сигналы 
были даны в протоколе и символике ви-
зита. Однако мы можем быть уверены, 
что самый важный сигнал определённо 
поступил, и это сигнал в западном на-
правлении: Китай и Россия сейчас бли-
же друг другу, чем когда-либо.

Итоговые декларации обычно изо-
билуют общими словами, но на этот 
раз совместное заявление президен-
та Путина и председателя Си напол-
нено очень прозрачными политиче-
скими посланиями.

Вероятно, самые важные из них 
связаны с украинским конфликтом 
и военной операцией России. Оба ли-
дера согласились, что единствен-
ным решением украинского кризиса 
должно быть устранение его перво-
причины. Владимир Путин неодно-
кратно заявлял, что она заключается 
в игнорировании Западом россий-
ских национальных интересов в Вос-
точной Европе, в агрессивном рас-
ширении НАТО всё ближе к нашим 
границам. Обеспечение законных 
интересов, как говорится в заявле-
нии лидеров РФ и КНР, — кратчайший 
путь к примирению на Украине.

Китайская сторона на этот раз от-
крыто, хотя и слегка завуалирован-
но, заявила, что поддерживает уси-
лия России по обеспечению своей 
национальной безопасности. Не-
смотря на всё давление со стороны 
ряда высокопоставленных американ-
ских чиновников, пытающихся за-
ставить Пекин снизить уровень этой 
поддержки, Си Цзиньпин дал понять: 
на него нелегко оказать давление. 
Американское «наступление» на Ки-
тай в преддверии визита Владимира 
Путина оказалось безуспешным.

При этом лидеры РФ и КНР «кон-
тратаковали»: в заявлении они со-
вместно выступили против расши-
рения военных союзов и коалиций, 
создаваемых ядерными державами 
(то есть США) у границ других ядер-
ных держав (то есть России и Ки-
тая). Этот чёткий сигнал касается как 
НАТО в Европе, так и AUKUS в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, о чём 
также чётко сказано в документе.

Чтобы ещё больше донести этот 
тезис до аудитории за океаном, Пу-
тин и Си снова подтвердили, что бу-
дут не только сохранять, но и рас-
ширять военное сотрудничество. 
В последние месяцы США несколь-
ко раз пытались предостеречь Пе-
кин от любого военного партнёрства 
с Москвой. Похоже, на эти угрозы ни-
кто не обратил внимания, и две ев-
разийские сверхдержавы продол-
жат координировать свои оборонные 
усилия: в Пекине это подтвердило 
участие во встречах недавно назна-
ченного министра обороны России 
Андрея Белоусова.

Итак, лидеры России и КНР отчёт-
ливо продемонстрировали свою силу 
в меняющемся мире, больше не одно-
полярном.

Парадоксально, но сила, похоже, 
оказалась единственным инструмен-
том, который может заставить Запад 
задуматься о переговорах и компро-
миссе в международных отношени-
ях. Вместе с успешным продвиже-
нием российских войск на Украине 
демонстрация политического согла-
сия между КНР и РФ значительно по-
вышает шансы на успех китайской 
инициативы по мирному разреше-
нию конфликта.

Москва, как сказал Владимир Пу-
тин, высоко оценивает усилия Пеки-
на по поиску мирного решения. А Си 
Цзиньпин заявил, что ни один форум 
не может привести к миру, если на нём 
не будут присутствовать и Россия, 
и Украина. Европейские СМИ на днях 
начали цитировать лидеров Венгрии 
и Чехии, которые предлагают начать 
мирные переговоры вокруг Украины. 
Очень скоро может оказаться, что Ва-
шингтон будет единственным участ-
ником конфликта, который сопро-
тивляется его разрешению, так что 
сигнал единства, посланный китай-
ским и российским лидерами из Пе-
кина, способен отрезвить многие го-
ловы американских «ястребов».

Но ещё важнее, чем демонстра-
ция общей силы и взаимной поддерж-

ки, было заявление о необходимости 
сформировать новую архитектуру ми-
ровой безопасности. Архитектуру, 
в основу которой ляжет многополяр-
ный мир, где будут учитываться ин-
тересы всех государств, где не будет 
места гегемонии и диктату в между-
народных отношениях, где единствен-
ными правилами станут принципы 
ООН и международное право.

Настало время выстроить такую 
архитектуру. Ведь верховенство за-
кона, которое когда-то было краеу-
гольным камнем западной цивилиза-
ции, теперь ежеминутно нарушается 
самим Западом. Суверенные акти-
вы РФ заморожены как в Европе, так 
и в США, лидеры этих стран обсуж-
дают возможность их конфискации. 
Подобная инициатива, полностью 
нарушающая международное пра-
во, была опровергнута лидерами РФ 
и КНР в ходе переговоров. Более того, 
очевидно, что, поступая таким обра-
зом, Европа и США «прострелят себе 
ногу» и подорвут доверие мирового 
сообщества к себе самим.

Новая архитектура очень нужна 
миру как в политике, так и в экономи-
ке. В настоящее время экономически-
ми и финансовыми инструментами 
всё чаще злоупотребляют в полити-
ческих целях. За последнее десяти-
летие Запад ввёл более 15 тыс. одно-
сторонних санкций и ограничений 
на мировую торговлю, инвестиции 
и финансовую деятельность в попыт-
ке оказать давление на политических 
оппонентов. Пытаясь сдержать эконо-
мическое и технологическое развитие 
Китая, России, Ирана и других стран, 
США и их союзники активно исполь-
зуют международную финансовую 
систему, мировые валюты и SWIFT для 
контроля над экономикой.

Ряд крупных китайских бан-
ков недавно сообщили, что им при-
шлось сократить операции с рос-
сийскими коллегами из-за давления 
со стороны США. Это создало реаль-
ную, пусть и временную проблему 
для бизнесменов, которые вынужде-
ны искать новые пути перемещения 
денег через границу, тем самым за-
медляя рост торговли между двумя 
странами. Владимир Путин отметил, 
что правительства РФ и КНР должны 
принять участие в решении этой про-
блемы, которое непременно будет 
найдено. В совместном заявлении 
также говорится: каналы трансакций 
должны работать бесперебойно.

В финансовом отношении Китаю 
и России ещё предстоит многое сде-
лать для защиты банковских систем 
от внешнего давления. Хотя, как под-
черкнули лидеры, более 90% двусто-
ронней торговли осуществляется 
в юанях и рублях. Но банки в Шанхае 
и Пекине по-прежнему очень сильно 
зависят от американского контроля. 
Только если Россия и Китай разра-
ботают общую систему финансово-
го клиринга и обмена информацией 
о финансовых трансакциях, торговля 
сможет стать защищённой. По сло-
вам источников в правительствах 
обеих стран, такая система сейчас 
прорабатывается, и можно быть уве-
ренным, что в случае её появления 
десятки государств (в том числе вхо-
дящие в БРИКС) захотят к ней присо-
единиться.

Банки важны, потому что тор-
говля между РФ и КНР продолжа-
ет быстро расти. На переговорах 
в Пекине Си Цзиньпин заявил, что 
всего за 10 лет товарооборот вырос 
в 2,7 раза. По данным китайской ста-
тистики, в прошлом году он достиг 
$240 млрд. Столь активная торгов-
ля нуждается в банках и бесперебой-
ных платежах. В то время как круп-
ные китайские финансовые группы, 
такие как Bank of China, ICBC, China 
Construction Bank и так далее, уже 
присутствуют на российском рын-
ке, их коллеги — Сбер и Альфа-банк — 
объявили о планах открыть офи-
сы в КНР. Если им это удастся, то это 
станет ещё одним сигналом Запа-
ду о том, что Китаю бесполезно угро-
жать.

МНЕНИЕ

Путин призвал активнее строить соцобъекты 
в Кабардино-Балкарии

В ласти Кабардино-Балкарии должны обратить внимание на состояние 
детских садов и школ в регионе, а также строить новые поликлиники 

и ФАПы. Об этом Владимир Путин заявил 20 мая на встрече с главой респу-
блики Казбеком Коковым. Руководитель региона подтвердил: из 305 дет-
садов им необходимо отремонтировать 202. В 2024-м в Нальчике завер-
шат строительство крупной поликлиники, которая станет одной из лучших 
на Северном Кавказе, считает Коков. Сколько потратят власти на развитие 
горнолыжного курорта на Эльбрусе и как в регионе решат проблемы с ка-
драми — в материале «Известий».

  Объём инвестиций в основной капитал Кабардино-Балкарии 
за 2023-й достиг почти 68 млрд рублей — это на 8% больше по сравне-
нию с предыдущим годом. Владимир Путин обратил отдельное вни-
мание на развитие инвестпроектов. В частности, на развитие IT-парка 
в Нальчике и курорта «Эльбрус». На последний в 2024–2026 годах вла-
сти выделят из бюджета 14,5 млрд рублей: эти деньги пойдут на расши-
рение зоны катания до 35 км, строительство новых подъёмников и мест 
стоянки. Около 39 млрд направят участники свободной экономической 
зоны на строительство гостиниц и мест для досуга. Отдельно Казбек Ко-
ков добавил, что ВРП республики на 2024 год может составить порядка 
320 млрд рублей: это вдвое больше показателей 2018-го (161 млрд).

  Владимир Путин поручил уделять больше внимания строительству 
новых социальных объектов в регионе. Казбек Коков сообщил, что из 305 
детсадов необходимо отремонтировать 202. Тем не менее с 2018 года уже 
было введено 55 новых организаций дошкольного образования. «Нужно, 
конечно, обратить внимание на состояние детских садов, школ, ремонт 
своевременный. Нужно осуществлять новое строительство», — сказал 
президент, добавив, что то же самое относится к поликлиникам и фель-
дшерско-акушерским пунктам.

  Около 7,2 млрд рублей предусмотрено в республике на модернизацию 
первичного звена здравоохранения. Помимо этого в Нальчике в 2024-м 
завершится строительство крупной поликлиники на 11 тыс. кв. м. Она 
рассчитана на 500 посещений в смену. Кроме того, свыше 5,3 тыс. сотруд-
ников медицинских организаций получат выплаты на общую сумму 
1,2 млрд рублей в 2024 году. «Это серьёзное подспорье для них, и я уверен, 
что это решит проблему кадрового недостатка», — подчеркнул Казбек 
Коков.

₽14,4 млрд 
на расширение курорта «Эльбрус»
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ТЭК держать
Путин заявил об устойчивом росте потребления электроэнергии в России
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« ПУТИН И СИ 
СОВМЕСТНО 
ВЫСТУПИЛИ 

ПРОТИВ РАСШИРЕНИЯ ВО-
ЕННЫХ СОЮЗОВ И КОАЛИ-
ЦИЙ, СОЗДАВАЕМЫХ ЯДЕР-
НЫМИ ДЕРЖАВАМИ, ТО 
ЕСТЬ США, У ГРАНИЦ ДРУ-
ГИХ ЯДЕРНЫХ ДЕРЖАВ, ТО 
ЕСТЬ РОССИИ И КИТАЯ
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из того, что есть у нас договорённость 
по линии ОПЕК+, и это добровольное 
снижение», — подчеркнул президент.

Напомним, что страны ОПЕК+ дого-
ворились о параметрах добычи нефти 
до конца 2024-го. Так, Россия в марте ми-
нувшего года начала добровольное со-
кращение добычи на 500 тыс. баррелей 
в сутки. Кроме того, Москва уменьша-
ла и нефтяной экспорт: в первом квар-
тале на 500 тыс. баррелей, из которых 
300 тыс. — нефть, а 200 тыс. — нефтепро-
дукты. Эта мера действует до конца года.

При этом правительство с 1 мар-
та отдельно ввело временный запрет 
экспорта бензина, чтобы справиться 
с ростом спроса в весенний и летний 
периоды. Примечательно, что сразу 
после совещания президента кабмин 

снял его для производителей топли-
ва до 30 июня. Вместе с тем ограниче-
ния сохраняются на период с 1 июля 
по 31 августа. Согласно сообщению пра-
вительства, решение принято с учётом 
насыщения внутреннего рынка автомо-
бильного топлива, чтобы не допустить 
снижения переработки отдельными 
предприятиями из-за затоваривания 
рынка. В Минэнерго не исключили, что 
приостановка запрета на экспорт бен-
зина может быть продлена.

— Нужно открывать экспорт, чтобы 
не останавливать производство, по-
тому что идёт затоваривание. Оно как 
работает: заводы же не могут произво-
дить сегодня солярку, завтра — бензин, 
послезавтра — мазут. Производится 
вся линейка. И затоваривание по од-
ному виду продуктов — по бензину 
в данном случае — приведёт к сниже-
нию производства других видов про-
дуктов нефтепереработки. Поэтому 
всё это надо балансировать. Ведётся 
ежедневный контроль запасов. По бен-
зину он значительно выше среднегодо-
вых прошлых периодов, поэтому есть 
все возможности разрешить экспорт, — 
пояснил Павел Завальный.

При этом подобное решение не при-
ведёт к резкому росту цен на топли-
во, не исключено лишь небольшое по-
вышение стоимости в определённые 
сезоны, считает он. Сейчас первона-
чальные риски, из-за которых было 
принято решение о запрете экспор-
та, находятся под контролем, в част-
ности дефицит продукта в отдель-
ных регионах, а также удары дронами 
по заводам нефтепереработки, доба-
вил депутат.

В последние месяцы Украина уча-
стила атаки на топливно-энергети-
ческие объекты России, в частности 
на нефтеперерабатывающие заводы. 
В конце апреля в Смоленской области 
возникли пожары в результате атаки 
украинских БПЛА на объекты ТЭКа. 
В мае в Башкирии дроны атаковали 
завод «Газпром нефтехим Салават». 
Дрон попытался ударить и по нефте-
перерабатывающему заводу «Слав-
нефть-ЯНОС» в Ярославле. Как сооб-
щила ранее газета Financial Times (FT), 
США уже просили Киев не вредить ра-
боте российского ТЭКа, чтобы не спро-
воцировать кризис на энергетических 
рынках. Глава пресс-службы Госде-
партамента Мэттью Миллер заявил, 
что такие решения Киева Белый дом 
«не поддерживает». Ранее в Междуна-
родном энергетическом агентстве так-
же предупреждали, что баланс на ми-
ровом рынке нефтепродуктов может 
быть нарушен из-за серии атак беспи-
лотников по нефтеперерабатывающей 
инфраструктуре России.
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«Полярные технологии пригодятся 
на новых планетах»
Директор Арктического и антарктического научно-исследовательского института Александр Макаров —  
о новых технологиях в исследовании высокоширотных регионов

Общество

Сбрить бонусы
Продавцы просят ограничить право россиян на получение кешбэка

Евгения Перцева, Мария Колобова

Б изнес предложил ограничить пра-
во недобросовестных покупателей 

на получение кешбэка. Это коснётся тех 
товаров, которые граждане вернули про-
давцу. Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) попросила ЦБ скоррек-
тировать законодательство. По данным 
представителей бизнеса, продавцы мас-
сово сталкиваются с тем, что люди полу-
чают кешбэк, а потом оформляют воз-
врат товара. Но для получения средств 
прикладывают карту другого банка. Это 
даёт им возможность не терять бонусы. 
Такую схему в АКИТ называют мошенни-
ческой. При этом торговля и банки сами 
зачастую препятствуют получению та-
кого вознаграждения, корректируя про-
граммы лояльности, отмечают эксперты.

�� ВОЗВРАТ С КЕШБЭКОМ

Ассоциация компаний интернет-тор-
говли обратилась в ЦБ с просьбой уточ-
нить действующее регулирование от-
носительно системы бонусов, которые 
покупатель получает от кредитных ор-
ганизаций при оплате товаров. В част-
ности, бизнес считает необходимым 
обозначить: если человек отказыва-
ется от купленного изделия, он может 
вернуть свои деньги только на ту бан-
ковскую карту, которой первоначаль-
но оплатил его. «Известия» ознакоми-
лись с письмом АКИТ.

Речь идёт о корректировке письма 
ЦБ «О возврате средств за товар, ранее 
оплаченный с использованием платёж-
ной карты» от 2011 года. Этот документ 
допускает, что люди могут выбирать 
разные карты, если у них нет возмож-
ности использовать ту, которой они не-
посредственно платили за товар. На-
пример, так можно действовать, если 
человек потерял свой «пластик» либо 
банк сменил его номер при перевыпуске 
и многое другое. Эту норму финансовые 
организации трактуют более широко — 
как отсутствие ограничений при воз-

врате средств, поэтому они позволяют 
использовать разные карты в таких слу-
чаях, подчеркнула ассоциация в письме.

Это могло спровоцировать появле-
ние новой мошеннической схемы, по-
лагают представители бизнеса. АКИТ 
следующим образом описала сценарий: 
человек заказывает в интернет-магази-
не большой объём продукции, продав-
цы доставляют её в пункт выдачи зака-
зов, потребитель оплачивает свой заказ 
пластиковой картой того банка, кото-
рый предоставляет ему кешбэк. Затем 
человек отказывается от товара, но при 

его возврате он прикладывает к терми-
налу карту другой кредитной организа-
ции. В такой ситуации получается, что 
потребитель не лишается этого бонуса, 
который подчас составляет значимую 
сумму в силу крупной покупки.

«Вышеописанный вид мошенниче-
ства в настоящее время приобретает 
массовый характер, в связи с чем убыт-
ки несут как банки, так и компании ин-
тернет-торговли», — говорится в пись-
ме АКИТ.

�� ДОСТАВИЛИ ПРОБЛЕМ

Стоит помнить, что продавцы несут рас-
ходы по доставке товара до покупателя 
и его обратную транспортировку после 
возврата, подчеркнули в ассоциации. 
При этом маркетплейсы предоставля-
ют бесплатную доставку туда и обрат-
но при заказе на крупную сумму. Уже 
не говоря о том, что в процессе перевоз-

ки и погрузки товар часто теряет свой 
вид, подлежит уценке и во многих слу-
чаях списанию.

— Получение кешбэка напрямую за-
висит от совершения покупки — в этом 
суть экономики существования такой 
программы лояльности. Возникшие 
проблемы никак не относятся к обыч-
ным покупателям, предложенное ре-
шение их также не затронет, — сказал 
«Известиям» президент АКИТ Артём Со-
колов. — Как и любая другая схема неза-
конного обогащения, а по сути, мошен-
ничества, она не сразу была выявлена 
рынком, но сейчас полностью раскры-
та. Для предотвращения ущерба всем 
участникам цепочки, в том числе и до-
бросовестным покупателям, требует-
ся корректировка процедуры возврата 
денег за товар.

ЦБ получил обращение АКИТ и рас-
смотрит его в установленном порядке, 
сказали изданию в Центробанке. Вме-
сте с тем регулятор «не фиксирует мас-
совых обращений участников рынка — 
как банков, так и торгово-сервисных 
предприятий — по указанной проблеме».

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, крупнейшие кредитные 
организации РФ — Сбер, ВТБ, Альфа-
банк, Газпромбанк и МКБ, а также в мар-
кетплейсы Wildberries, Ozon и «Яндекс 
Маркет».

�� САМОРЕГУЛИРОВАНИЕ

Скорректировать возникшую ситуацию 
можно и без внесения поправок в регу-
лирование, уверены эксперты. Ведь на-
числение кешбэка — это право, а не обя-
занность банка, он вправе установить 
порядок и условия предоставления 
бонусов, исключающие подобные ри-
ски, отметил «Известиям» глава «Обще-
ственной потребительской инициати-
вы» Олег Павлов.

— Некоторые компании уже исполь-
зуют на практике эти возможности: 
например, устанавливают срок начис-
ления кешбэка, который превышает 

разрешённые законодательством сро-
ки возврата товаров надлежащего каче-
ства. То есть потребитель получает бо-
нусы только после того, как он принял 
товар и не отказался от него в пределах 
установленных сроков — это семь дней 
для дистанционной торговли и 14 дней 
для классической, — подчеркнул экс-
перт.

Что касается возврата кешбэка за то-
вар ненадлежащего качества, вины по-
требителя в поломке нет, и соответ-
ствующие потери банка относятся 
к нормальному предпринимательско-
му риску и не должны компенсировать-
ся потребителем, уверен он.

При этом кредитные организации 
не фиксируют обозначенную торгов-
лей проблему, сказал «Известиям» ви-
це-президент Ассоциации банков Рос-
сии Алексей Войлуков. Механизм уже 
урегулирован ЦБ в рамках письма 
от 2011 года: согласно ему, возврат денег 
за товар должен осуществляться тем же 
способом (наличным или безналичным) 
и на ту же карту, с которой происходила 
оплата за товар.

Соответственно, банки, получая ин-
формацию о возврате товара или отка-
зе от услуг, производят возврат денеж-
ных средств на ту же карту, с которой 
происходила оплата, и пересчитывают 
свои кешбэки, которые они предлага-
ют в рамках программ лояльности, до-
бавил эксперт.

Инициатива потенциально может по-
влиять на число мошенников и положи-
тельно сказаться на экономике программ 
лояльности банков, отметил «Известиям» 
начальник управления «Программы ло-
яльности» ВТБ Роман Синенко.

Новый российский зимовочный 
комплекс на станции «Восток» 
в Антарктиде по своей сложности 
сопоставим с космическим кораблём

Андрей Коршунов

В России оборудуют систему из 140 ав-
томатических станций для наблюде-

ния за многолетней мерзлотой. Об этом 
в интервью «Известиям», приуроченном 
ко Дню полярника, который отмечается 
в РФ 21 мая, рассказал директор Аркти-
ческого и антарктического научно-иссле-
довательского института (ААНИИ) Алек-
сандр Макаров. Также учёный сообщил 
о создании нового научного судна, об ис-
следовании древних патогенов в Аркти-
ке и о микропластике, который засоряет 
Мировой океан и добрался до антаркти-
ческих акваторий.

Александр Сергеевич, холод — это ресурс. 
Какие проекты разрабатывают в институ-
те для коммерциализации этого ресурса?

Интересы учёных института гораздо 
шире. Они состоят в изучении природ-
ной среды в полярных районах. Одна-
ко фундаментальные данные, которые 
получают специалисты, востребованы 
в различных сферах. Например, в судо-
ходстве, строительстве, добыче полез-
ных ископаемых.

В частности, учёные исследуют, как 
холод, лёд, мерзлота и другие факторы 
воздействуют на различные конструк-
ции. В дальнейшем научные знания ис-
пользуют для решения практических 
задач. Например, для обустройства на-
селённых пунктов, строительства до-
рог, мостов, линий электропередачи, га-
зопроводов и другой инфраструктуры 
в высоких широтах.

Можете привести примеры таких реше-
ний?

В Антарктиде новый зимовоч-
ный комплекс на станции «Восток» 
по сложности сопоставим с космиче-
ским кораблём. Это образец прорыв-
ных инженерных решений, основанных 
на фундаментальных научных данных.

В частности, 65-сантиметровые на-
ружные стены представляют собой 
слоёный пирог из инновационных ма-
териалов. Окна снабжены клапанами, 
которые автоматически выравнива-
ют давление внутри и снаружи здания. 
А модули комплекса опираются на трёх-
метровые опоры, оборудованные элек-
трическими домкратами. В случае силь-

ных заносов они помогут конструкциям 
выбраться из-под сугробов и утрамбо-
вать под собой снег.

Всего в Антарктиде действует десять 
российских станций — пять круглого-
дичных и столько же сезонных. Они 
также будут модернизированы, а одну 
из сезонных переоборудуют в кругло-
годичную.

Какие новые технологии развивает 
ААНИИ для полярных исследований?

К примеру, в Антарктиде учёные го-
товятся пробурить скважину глубиной 
около 3,7 км к подлёдному озеру Восток. 
Она заменит существующую и даст воз-
можность доставить в водоём спуска-
емые аппараты и изучать озеро в по-
стоянном режиме. Эти исследования 
потребуют новых инженерных реше-
ний. Они касаются бурового инстру-
мента, заливочных жидкостей и при-
борного комплекса. Также необходимо 
создать технологию чистого проник-
новения в водную среду, чтобы не на-
рушить её уникальную экосистему. От-
дельная сложная задача в том, чтобы 
отобрать и извлечь на поверхность про-
бы донных осадков.

Озеро Восток имеет фундаменталь-
ное значение для науки. С его помощью 
учёные рассчитывают приоткрыть тай-
ны зарождения жизни на планете. При 
этом его изучение сопряжено с колос-
сальными трудностями. Однако в бу-

дущем опробованные полярные тех-
нологии пригодятся на новых планетах. 
Например, при бурении ледовых шапок 
на Марсе или 30-километровых корок 
льда на спутнике Юпитера Европе.

В каких направлениях деятельности ин-
ститута наиболее востребованы инно-
вации?

В любой дисциплине требуются 
современные технологии и приборы. 
В ААНИИ, например, за последнее время 
были внедрены в эксплуатацию новые 
комплексы для изучения магнитного 
поля Земли и распространения ради-
оволн в полярной ионосфере. Совер-
шенствуются установки, которые при-
нимают и обрабатывают информацию 
со спутников. Также мы готовим предло-
жения для программ, которые будут ре-
ализованы на Российской орбитальной 
станции. Предполагается, что она начнёт 
работу с 2027 года. Кроме того, стоит от-
метить обновление оборудования опыт-
ных бассейнов. В них специалисты мо-
делируют режимы ледовой обстановки, 
что позволяет проводить приближенные 
к реальности испытания моделей аркти-
ческих судов.

Какие исследования ААНИИ вносят 
вклад в мировую науку?

Все работы, которыми занимаются 
учёные, можно отнести к этой катего-
рии. Из наиболее значимых — изыска-

ния в Арктике, где специалисты изучают 
вирусы и бактерии, которые вытаива-
ют из многолетней мерзлоты и льда. 
Эти патогены — современники мамон-
тов и шерстистых носорогов. Некоторые 
из микроорганизмов устойчивы к совре-
менным антибиотикам и представляют 
опасность для человека.

Важные наблюдения специалисты 
проводят в Антарктиде по микропласти-
ку. Эти вещества присутствуют в аква-
ториях южного континента, несмотря 
на то что там нет источников загрязне-
ния. Тема актуальна, поскольку микро-
пластик накапливается в организмах 
морских обитателей и влияет на их жиз-
недеятельность.

Ещё можно назвать работы на архи-
пелаге Шпицберген, где учёные пробу-
рили ледники, погрузив в них гирлян-

ды датчиков. Эти исследования помогут 
лучше понять процессы, связанные 
с глобальным потеплением.

Какие проекты способствуют развитию 
отечественной экономики?

Из наиболее прикладных можно от-
метить систему мониторинга много-
летней мерзлоты в России. Это 140 ав-
томатических станций, распределённых 
по стране. Они будут в непрерывном ре-
жиме производить замеры температуры 
и влажности почвы на разных глубинах.

Сеть охватит территорию залегания 
многолетней мерзлоты, которая занимает 
две трети нашей страны. В прошлом году 
установлено 20 станций. План на этот год 

— ещё 58 пунктов мониторинга. Данные 
со станций обрабатываются в центре мо-
ниторинга ААНИИ. Кроме того, в рамках 
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Культрасход
A Там объяснили и систему на-

числения оплаты: карты вы-
пускает и обеспечивает финансовые 
движения Почта банк, после чего еже-
месячно сообщает Минкультуры сумму, 
потраченную участниками программы.

— Мы, со своей стороны, восполняем 
банку эти средства за счёт федерально-
го финансирования, — пояснили в ми-
нистерстве.

В то же время в самом ведомстве счи-
тают программу успешной.

— С начала действия программы 
в 2021 году ребята приобрели более 
68 млн билетов на сумму почти 33 млрд 
рублей, — сообщили в министерстве. — 
Таким образом, план, который мы ста-
вили изначально на начало 2024-го, пе-
ревыполнен более чем в четыре раза. 
В программе почти 12 тыс. учреждений 
культуры — это кратно превышает пока-
затели, которые ожидались в начале за-
пуска проекта.

�� КУЛЬТУРА СЕЛЬСКОЙ 
МЕСТНОСТИ

Чтобы определить, где в том или ином 
регионе можно потратить средства 
с «Пушкинской карты», создано при-
ложение «Госуслуги Культура» — за-
регистрировавшись в нём, можно оз-
накомиться с картой учреждений, 
участвующих в проекте.

Но, как убедились «Известия», если 
в крупных городах пользователи кар-
ты имеют самые разнообразные ва-
рианты культурного досуга, то в сель-
ской местности это может быть всего 
одно учреждение с одним мероприяти-
ем. Например, лекция «Жизнь без таба-
ка» — игровая программа для подрост-
ков или мастер-класс по рукоделию. 
Но стоит это совсем недорого — в десят-
ки раз меньше номинала «Пушкинской 
карты». И, как правило, единственным 
учреждением в малых населённых пун-
ктах для таких мероприятий становится 
сельская библиотека или клуб.

Так, за квест «Детектив идёт по сле-
ду» в Черепетской сельской библиотеке 
Тульской области придётся заплатить 

100 рублей. Столько же стоит мастер-
класс «Неразлучники» по изготовле-
нию семейного оберега в Октябрьской 
сельской библиотеке Костромской об-
ласти. В Нетьинском культурно-досуго-
вом центре Брянской области за 250 ру-
блей можно посетить мастер-класс 
«Сладкие угощения» и научиться рас-
писывать пряники. Столько же стоит 
и вход на концерт «Мы с тобой казаки» 
в станице Терская в Северной Осетии. 
За 50 рублей можно посетить мастер-
класс «Чудо-мыло» по созданию мыль-
ных бутонов цветов в доме культуры ху-
тора Гуреев в Ростовской области.

Ещё печальнее обстоит дело с теа-
трами. Во многих регионах, открыв кар-
ту учреждений, любой может увидеть 
десятки либо сотни предложений куль-
турных заведений. А выбрав раздел «Те-
атр», жители регионов сталкиваются 
с ситуацией, когда за таким видом до-
суга необходимо ехать в столицу обла-
сти либо республики. Так, приложение 
«Госуслуги Культура» в Костромской об-
ласти предлагает три театра — все в Ко-
строме, во Владимирской — два в сто-
лице региона. Аналогичная ситуация 
и в Кабардино-Балкарии — программа 
предлагает три театра в Нальчике.

При этом в Министерстве культуры 
сообщили: программа показала свою 
эффективность в сельской местности, 
позволив местным учреждениям полу-
чить дополнительный доход, а молодым 
людям найти новое место для культур-
ного просвещения.

— Муниципальные учреждения полу-
чили возможность создавать интерес-
ные для молодёжи мероприятия за счёт 
средств, полученных от реализации би-
летов в рамках программы «Пушкин-
ская карта», — считают в ведомстве.

Более того, стать участником про-
граммы могут не только государствен-
ные учреждения, но и частные. Лю-
бой организатор может подать заявку 
на присоединение к программе, которая 
будет рассмотрена в срок от нескольких 
дней до нескольких недель.

На официальных страницах програм-
мы в соцсетях пользователи активно 

до 70%
за последние два года количество 
карт с программами вознаграждений 
клиентов

выросло
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Воздать по услугам
A Сейчас в Трудовом ко-

дексе (ТК) не установле-
на обязанность предприятия пре-
доставлять при увольнении отгул 
работнику, который трудился в вы-
ходные и праздники, говорится в ма-
териалах к заседанию правкомис-
сии. На практике это часто приводит 
к тому, что сотрудник лишается 
как заслуженных дней отдыха, так 
и оплаты своей деятельности.

Законодательство сейчас так-
же не регламентирует даты и сроки, 
в которые человек может исполь-
зовать отгул, отмечается в проек-
те. Поэтому Минтруд предлагает 
закрепить право сотрудника по-
тратить день отдыха в течение года 
со дня работы в выходной или при-
соединить его к отпуску (также в те-
чение 12 месяцев).

Минтруд разработал поправки 
в ТК с учётом позиции Конституци-
онного суда, сообщили в ведомстве. 
Они позволят исключить ситуации, 
когда работника могут уволить без 
компенсации за работу в выходные 
и праздники в полном объёме, отме-
тили в министерстве.

— Действительно, в ст. 153 ТК РФ 
не описан порядок, как фиксирует-
ся соглашение между сотрудником 
и работодателем о предоставлении 
отгула за труд в выходной или празд-
ничный день, — отметила главный 
эксперт hh.ru по трудовому праву Та-
тьяна Нечаева.

При этом по ТК некоторые катего-
рии сотрудников нельзя в принци-
пе привлекать к работе в выходные 
и праздники — это несовершенно-
летние и беременные женщины, 
отметила доцент кафедры граж-
данского права и процесса и меж-
дународного частного права Юри-
дического института РУДН Софья 
Мореева. Она добавила: между тем 
часть подчинённых можно вызвать 
только с их письменного согласия.

Инициатива Минтруда запол-
няет пробел в законодательстве 
и полностью соответствует духу 
регулирования трудовых отноше-
ний, направленных на защиту инте-
ресов работников, оценила Софья 
Мореева.

Она подчеркнула, что поправки 
актуальны, поскольку нередко к мо-
менту ухода из компании сотруд-
ники накапливают отгулы, судь-
ба которых при увольнении никак 
не урегулирована. Кроме того, не все 
работодатели следуют нормам зако-
нодательства, особенно в случае до-
полнительных региональных празд-
ников, добавила эксперт.

— На практике компании чаще 
предлагают отгулы, нежели двой-
ную оплату труда, поскольку по-
следнее приводит к увеличению 
затрат организации, — подчеркнул 
профессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Юлия 
Долженкова.

Работодатели достаточно часто 
нарушают право на отгул или ком-
пенсацию, что приводит к обраще-
ниям в трудовую инспекцию или суд, 
продолжила эксперт. По её словам, 
обычно такую работу оплачивают 
по ставке или окладу, а отгул обеща-
ют предоставить потом, когда будет 
возможность, которая может и не на-
ступить.

Вп р оч ем ,  б о л ьш и н с т в о с о -
трудников всё же предпочита-
ют сразу воспользоваться отгулом, 
чтобы восстановить силы после рабо-
ты в выходной, отметила Татьяна Не-
чаева из hh.ru. Также многие выбира-
ют именно денежную компенсацию 
ввиду выгоды, добавила она.

В условиях дефицита кадров ре-
гулирование прав работников осо-
бенно актуально, считает эксперт 
Института социального анали-
за и прогнозирования Президент-
ской академии Марина Лопати-
на. Кроме того, нехватка кадров 
повышает занятость в выходные 

дни  и в целом  количество сверх-
урочной работы  на рынке труда. 
По её словам, стремясь не допустить 
падения производительности, ком-
пании могут увеличивать нагрузку 
на людей.

Дефицит кадров действитель-
но приводит к увеличению занято-
сти в нерабочее время, согласилась 
Софья Мореева из РУДН. При этом 
на практике такой труд не всегда учи-
тывается. Эксперт пояснила: во мно-
гих специальностях, где на первый 
план выходит выполнение конкрет-
ных задач, а не отработка времени 
от звонка до звонка, людям приходит-
ся брать работу на дом, без её оформ-
ления в качестве сверхурочной.

По последним данным Росстата, 
средняя длина рабочего дня в РФ 
в 2023 году выросла до 7 часов 17 ми-
нут — это максимум за 19 лет. На это 
также влияет увеличение числа со-
вмещающих несколько мест работы, 
полагает Софья Мореева.

Одной платформы
В Москве встретятся руководители академий наук стран БРИКС

Андрей Коршунов

В Москве 29–30 мая пройдёт встре-
ча глав академий наук стран БРИКС, 

она состоится в рамках председатель-
ства России в международной органи-
зации. Учёные обсудят направления со-
трудничества и совместные проекты. 
В частности, российские специалисты 
представят научную инфраструктуру 
мегасайенс-класса, предназначенную 
для прорывных исследований. Эти уста-
новки создаются под руководством НИЦ 
«Курчатовский институт». Кроме того, 
на форуме обсудят инициативы о соз-
дании единой информационно-анали-
тической и издательской научной плат-
формы стран БРИКС.

�� КАКИЕ ПРОЕКТЫ ОБСУДЯТ 
ГЛАВЫ АКАДЕМИЙ НАУК

В Москве 20  мая прошла пресс-
конференция, посвящённая встре-
че глав национальных академий наук 
стран БРИКС, которая состоится в сто-
лице 29–30 мая. Это мероприятие прой-
дёт в рамках председательства РФ 
в международном объединении и бу-
дет посвящено 300-летию Российской 
академии наук.

В настоящее время БРИКС включа-
ет в свой состав десять государств. Это 
Россия, Бразилия, Индия, Китай, Южно-
Африканская Республика, Египет, Иран, 
Объединённые Арабские Эмираты, Са-
удовская Аравия и Эфиопия. На долю 
участников БРИКС приходится около 
трети мирового ВВП и 45% населения 
планеты.

Как рассказал вице-президент РАН 
и вице-президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Владислав Панченко, москов-
ская встреча будет разделена на две ча-
сти. Первая пройдёт в Российской ака-
демии наук и будет посвящена главным 
вопросам взаимодействия научных ор-
ганизаций стран-участниц, а также ин-
формационному обеспечению научной 
деятельности.

— В частности, с российской стороны 
будет выдвинута инициатива создания 
единой информационно-аналитиче-
ской и издательской платформы стран 
БРИКС. С её помощью страны-участни-
цы будут поддерживать регулярный об-
мен научными данными и результатами 
исследовательских проектов. Конечная 
цель этого предложения — единое на-
учно-образовательное пространство 
БРИКС, — пояснил учёный.

�� МЕГАУСТАНОВКИ 
И ПРИРОДОПОДОБНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Вторая часть форума состоится на пло-
щадке Научно-исследовательского 
центра «Курчатовский институт»; кро-
ме представителей стран БРИКС в ней 
также примут участие руководители 
академий наук Белоруссии, Казахста-
на и Киргизии.

Пленарное заседание здесь откро-
ет президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук. Он высту-
пит с докладом «От фундаментальных 
знаний к результату. От атома до гено-
ма», в котором представит российские 
наработки в сфере создания исследо-
вательских установок класса мегасай-
енс, которые позволяют достигать про-
рывных результатов в науке и создавать 
принципиально новые промышленные 
технологии.

— Работа на площадке НИЦ «Кур-
чатовский институт» будет распре-
делена по двум сессиям. На одной 
из них мы познакомим участников 

с распределённой сетью мегасай-
енс-установок и обсудим направле-
ния возможного взаимодействия с ис-
пользованием этой инфраструктуры. 
Вторая сессия будет посвящена при-
родоподобным технологиям. Речь 
идёт о глубоком изучении структуры 
материалов и принципов работы жи-
вых систем и создании на этой осно-
ве разработок, которые будут встрое-
ны в естественный природный оборот. 
То есть будут не нарушать, а допол-
нять природу, — рассказал вице-пре-
зидент Курчатовского института 
Александр Благов.

Россия — мировой лидер по соз-
данию установок класса мегасай-
енс. В настоящее время в рамках 
Федеральной научно-технической 
программы синхротронных и ней-
тронных исследований под науч-
ным руководством Курчатовского 
института создаются и развивают-

ся 12 таких объектов. Это источник 
синхротронного излучения с лазе-
ром на свободных электронах «СИЛА» 
и источник нейтронов «ОМЕГА» в под-
московном городе Протвино, ядер-
ный исследовательский реактор 
«ПИК» в Гатчине (Ленинградская об-
ласть), кольцевой источник фотонов 
«СКИФ» в Кольцово (Новосибирская 
область), синхротрон «РИФ» на остро-
ве Русский во Владивостоке (Примор-
ский край), а также  комплекс для про-
изводства микроэлектроники «ТНК 
“Зеленоград”». Также ведётся модер-
низация синхротрона «КИСИ-Курча-
тов» в Москве.

Александр Благов напомнил, что 
Курчатовский институт уже реализует 
международный проект в сфере мега-
сайенс: на основе реактора «ПИК» по по-
ручению президента РФ организован 
международный исследовательский 
центр. Кроме России сейчас в нём уча-
ствуют Белоруссия, Узбекистан, Иран, 
Таджикистан. Этот список стран может 
быть расширен, в том числе и за счёт го-
сударств БРИКС.

�� ДЕНЬ ГЕОГРАФА — НОВЫЙ 
ПРАЗДНИК СТРАН БРИКС

Как подчеркнул заместитель министра 
науки и высшего образования России 
Константин Могилевский, отдельной 
темой московской встречи станет опыт 
стран БРИКС по привлечению в науку 
молодёжи.

В частности, участники обсудят 
принципы организации международ-
ных коллективов молодых учёных 
и подготовку в их среде лидеров, кото-
рые смогут объединить усилия коллег 
для реализации крупных амбициозных 
проектов. Одной из форм объединения 
будет проведение в рамках российского 
председательства в БРИКС Форума мо-
лодых учёных и Конкурса молодых ин-
новаторов стран БРИКС. Эти меропри-
ятия состоятся в ноябре в Федеральном 
образовательном центре «Сириус».

Новой мерой помощи учёным, 
по словам Константина Могилевского, 
станет выделение целевой поддержки 
флагманских научных проектов, ото-
бранных комиссиями из представите-
лей стран БРИКС. Размер этих грантов 
предполагается до полумиллиона дол-
ларов.

Кроме того, отметил замминистра, 
ожидается, что на форуме примут ре-
шение об учреждении новой междуна-
родной праздничной даты — Дня геогра-
фа. В России этот профессиональный 
праздник отмечают 18 августа. Также 
эта традиция распространится и на дру-
гие страны БРИКС.

Общество

« УЧАСТНИКИ ОБСУДЯТ ПРИНЦИПЫ ОРГАНИЗАЦИИ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ КОЛЛЕКТИВОВ МОЛОДЫХ УЧЁ-
НЫХ И ПОДГОТОВКУ В ИХ СРЕДЕ ЛИДЕРОВ, КОТО-

РЫЕ СМОГУТ ОБЪЕДИНИТЬ УСИЛИЯ КОЛЛЕГ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
КРУПНЫХ АМБИЦИОЗНЫХ ПРОЕКТОВ

« ДЕФИЦИТ КА-
ДРОВ ПРИВОДИТ 
К УВЕЛИЧЕНИЮ 

ЗАНЯТОСТИ В НЕРАБО-
ЧЕЕ ВРЕМЯ. ВО МНОГИХ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЯХ, ГДЕ 
НА ПЕРВЫЙ ПЛАН ВЫХО-
ДИТ ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДАЧ, 
А НЕ ОТРАБОТКА ВРЕМЕ-
НИ, ЛЮДЯМ ПРИХОДИТ-
СЯ БРАТЬ РАБОТУ НА ДОМ, 
БЕЗ ЕЁ ОФОРМЛЕНИЯ В КА-
ЧЕСТВЕ СВЕРХУРОЧНОЙ

17 мая завершила свой первый рейс ле-
достойкая самодвижущаяся платформа 
«Северный полюс». Какие выполненные 
работы можно отметить?

Экспедиция продолжалась в тече-
ние 20 месяцев. За это время полярники 
провели более полусотни исследований 
и собрали уникальные данные о приро-
де и климате Арктики. В том числе о вли-
янии течений из Тихого и Атлантическо-
го океанов на растепление в Арктике. Эти 
данные необходимы, чтобы уточнить про-
гностические модели. Это, в свою очередь, 
поможет делать детальные прогнозы для 
навигации по трассе Севморпути.

Также специалисты из ВНИИОкеан-
геологии произвели картирование дна 
Северного Ледовитого океана с точки 
зрения стратификации, то есть после-
довательности слоёв донных осадков. 
Полученные данные будут использова-
ны, чтобы уточнить границы российско-
го континентального шельфа в Арктике.

Важно, что первое путешествие учё-
ных на самодвижущейся платформе по-
зволило создать задел для следующих 
миссий. Новая экспедиция «Северный 
полюс-42» стартует уже в августе-сен-
тябре этого года.

Как учёные применяют современные 
беспилотные и роботизированные тех-
нологии?

Подобные средства производства 
важны, поскольку исследуемые про-
странства огромны, а возможность 
присутствия людей на них ограничена. 
В настоящее время формируется феде-

ральная программа по авиационным 
беспилотникам, в которую включены 
наши предложения. Такие аппараты по-
полнят авиапарк экспедиций и частично 
заменят вертолёты на судах. БПЛА могут 
оперативно производить локальную ле-
довую разведку и выполнять наблюде-
ния, отслеживая параметры движения 
воздушных масс, влажность, температу-
ру, содержание примесей в воздухе и т.д.

Стоит отметить, что полярные бес-
пилотники — это нетривиальная зада-
ча, к ним предъявляются повышенные 
требования. Например, они должны 
быть устойчивы к низким температу-
рам, обледенению, ветру и химическо-
му составу морской воды. Кроме того, 
связь с аппаратом не должна прерывать-
ся из-за магнитных бурь, более интен-
сивных в приполярных широтах.

Кроме авиационных какие ещё беспи-
лотники нужны для полярных исследо-
ваний?

В институте работают над задачей 
насыщения арктических акваторий ав-
томатическими станциями на дрейфу-
ющих платформах и на стационарных 
буях. С них информация будет в непре-
рывном режиме поступать в центр об-
работки данных, что позволит точнее 
отслеживать движения водных масс 
и климатические процессы. Работа 
в этих направлениях ведётся совмест-
но с профильными предприятиями.

Также учёные заинтересованы в раз-
работке роботизированных подводных 
планеров и профилографов. Первые 
из них имеют движитель переменной 
плавучести, что позволяет без значи-
тельных энергозатрат погружаться и под-
ниматься в водных толщах. Вторые — 
самостоятельно перемещаются вдоль 
троса, закреплённого на якоре. Они могут 
в течение длительного времени работать 
в автономном режиме и передавать дан-
ные через спутники во время всплытия.
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программы построят кернохранилища. 
В них сохранят образцы мёрзлых грун-
тов для будущих исследований.

Недавно завершились испытания модели 
научного судна «Иван Фролов». Чем оно 
будет отличаться от предшественников?

Судно будет спущено на воду 
в 2028 го ду. Оно рассчитано на перевоз-
ку до 2,5 тыс. т грузов за рейс. Важно, что 
«Иван Фролов» готов работать во всех ши-
ротах — от Северного полюса до Антар-
ктиды. Кроме того, судно сможет преодо-
левать льды толщиной до метра, а также 
производить выгрузку на необорудован-
ном берегу. Это позволит экспедициям 
работать в труднодоступных местах, где 
невозможно использовать обычные при-
чалы.

На борту судна будет размещено 
до 20 лабораторий. Перспективным ре-
шением стало их обустройство по мо-
дульному принципу, что позволяет опе-
ративно менять тематику исследований 
по мере появления актуальных задач. 
Таким образом, научный комплекс суд-
на не устареет на протяжении всего сро-
ка его эксплуатации.

140
будут автоматически оценивать 

состояние вечной мерзлоты

станций

оставляют свои жалобы и пожелания. Так, 
они обращают внимание, что в Москве 
один спектакль может стоит несколько 
тысяч рублей, то есть посетить несколь-
ко мероприятий уже не получится.

�� РЕШАТЬ ПРОБЛЕМУ

Когда программу запускали в 2021 году, 
учителя активно жаловались, что руко-
водство принуждает их способствовать 
регистрации учеников в проекте «Пуш-
кинская карта». А уже в 2022-м учителя 
должны были проследить, чтобы учени-
ки активно тратили средства, особенно 
накануне Нового года. При этом уже тог-
да были «массы детей», которые факти-
чески не использовали карты, рассказал 
«Известиям» председатель профсоюза 
«Учитель» Дмитрий Казаков.

— Распоряжения шли сверху, от мест-
ных управлений культуры и образова-
ния. При этом даже вводились премии 
для учителей, которые должны были ак-
тивно справляться с задачей расходова-
ния средств «Пушкинских карт» своими 
подопечными, — рассказал он. — Органи-
зовывались автобусные туры на совер-
шенно бестолковые мероприятия. Если 
школа была в сельской местности и по-
тратить деньги было не на что, приоб-
ретали онлайн билеты в городские ки-
нотеатры, в которые в итоге не ходили.

Но в начале 2023 года ситуация изме-
нилась, давление на учителей после жа-

лоб снизилось, уточнил Дмитрий Каза-
ков. Кроме того, и дети стали несколько 
активнее интересоваться мероприяти-
ями по «Пушкинской карте».

Первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по просвещению Яна 
Лантратова отметила, что по «Пушкин-
ской карте» можно посетить более чем 
40 тыс. мероприятий по всей России.

— Однако то, что карта буксует имен-
но в сельской местности, где молодё-
жи просто не на что потратить выде-
ленные средства, — это полная правда. 
И эту проблему необходимо решать, — 
сказала она.

Возможности дальнейшего разви-
тия Лантратова видит в организации 
для сельской молодёжи специальных 
экскурсий в региональный центр или 
соседние субъекты, когда и сами транс-
портные услуги возможно будет опла-
чивать картой.

— Кроме того, ранее я выступала 
с предложением включить в «Пушкин-
скую карту» покупку произведений 
русских и советских классиков лите-
ратуры. Сейчас качественные, красивые 
издания книг довольно дорогостоящие 
и для людей в сельской местности, жи-
вущих небогато, малодоступны, — до-
бавила она.

По состоянию на май 2024  года 
в России числится 10,3 млн держателей 
«Пушкинских карт», уточнили в Мини-
стерстве культуры.
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Сила ТОРа
Власти облегчают ведение бизнеса в специальных экономических зонах

A Такой законопроект под-
готовило Минвостокраз-

вития, следует из материалов к засе-
данию правительственной комиссии 
по законопроектной деятельности 
(есть у «Известий»).

В Минтруде и Минфине сообщили 
«Известиям», что согласовали измене-
ния. В последнем ведомстве добавили: 
законопроект одобрили на заседании. 
Это подтвердил и источник в правко-
миссии. «Известия» направили запрос 
в правительство, Минэк, ФНС и Мин-
востокразвития.

Внести изменения нужно, посколь-
ку в первые три–пять лет после по-
лучения статуса резидента ТОР или 
СПВ инвесторы покупают производ-
ственное оборудование и обустраива-
ют объект, что не требует привлече-
ния наёмных работников, говорится 
в материалах к заседанию правкомис-
сии. То есть в этот момент льготы не-
актуальны.

Поэтому целесообразно дать пра-
во компаниям перенести возмож-
ность применения пониженных тари-
фов на тот момент, когда предприятие 
уже запущено и созданы новые (по-
стоянные) рабочие места, отмечает-
ся в документах.

Сейчас резиденты ТОР и свободно-
го порта Владивосток могут платить 
страховые взносы по ставке 7,6% (вме-
сто обычных 30%), пояснил руководи-
тель практики коммерческого и дого-
ворного права юридической фирмы 
OrçLaw Шамиль Алаев.

— Предоставление этой льготы 
ограничено по сроку: в течение трёх 
лет со дня создания компании в ТОР 
по общему правилу, а в отношении 
Дальневосточного федерального 
округа и свободного порта Владиво-
сток — в течение 10 лет, — сказал он.

Как следует из законопроекта Мин-
востокразвития, выпадающие доходы 
государственных внебюджетных фон-
дов составят 30 млрд рублей в 2025–
2035 годах. По данным ФНС, в 2023-м 
общий объём страховых взносов 
в России составил 10,6 трлн рублей. 
Недополученные доходы такого объ-
ёма — приемлемая величина с учётом 
того, что это стимулирует бизнес, уве-
рен доцент экономического факульте-
та РУДН Андрей Гиринский.

Льгота по страховым взносам — 
один из наиболее действенных сти-
мулов для регистрации инвесторов 
на преференциальных территори-
ях, уверен член генсовета «Деловой 
России», генеральный директор кон-
салтинговой группы «Гебель» Сергей 
Гебель. Перенос уплаты позволит сде-
лать ТОР и СПВ ещё более привлека-
тельными для предпринимателей 
и потенциальных резидентов, дивер-
сифицировать экономику моногоро-

дов и создавать новые рабочие места, 
в первую очередь на производстве, 
уверен он.

При нынешних условиях льго-
та ещё не может принести реальной 
пользы, она несвоевременна, полага-
ет Сергей Гебель.

На полную штатную численность 
и проектную мощность новые пред-
приятия редко выходят раньше, чем 
через два-три года, согласен директор 
научно-исследовательского центра 
пространственного анализа и регио-
нальной диагностики Президентской 
академии Дмитрий Землянский.

— У Дальнего Востока — огромный 
экономический потенциал, поэтому 
такая «точечная» корректировка мер 
поддержки вполне оправданна и не-
обходима, — уверен Сергей Гебель 
из «Деловой России».

При этом у резидентов ТОР и СПВ 
есть несколько других ключевых про-
блем: дефицит квалифицированных 
кадров, а также недостаточно разви-
тая сопутствующая инфраструкту-
ра (дороги, сети электроснабжения 
и инженерные сети), добавил он. ТОР — 
один из наиболее значимых систем-
ных механизмов поддержки создания 
новых предприятий на Дальнем Вос-
токе, отметил Дмитрий Землянский.

Сегодня территории ТОР и СПВ 
важны не только из-за геополити-

ки, но также в связи с возрастанием 
роли этих регионов для добычи по-
лезных ископаемых и их переработ-
ки, отметил заведующий кафедрой 
страхования и экономики социаль-
ной сферы Финансового университе-

та Александр Цыганов. Эксперт так-
же допустил, что преференциальные 
режимы могут дополнительно рас-
ширить. Но недополученные доходы 
в итоге принесут пользу для разви-
тия страны.

Справедливый опрос
A Как заявил «Известиям» гла-

ва «Опоры России» Алек-
сандр Калинин, несмотря на большое 
количество нюансов, которые требу-
ется учесть, изменения примут в срок. 
Самая активная фаза обсуждений бу-
дет на ПМЭФ-2024.

�� КАК ПРЕДЛАГАЕТСЯ ПОМЕНЯТЬ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ ГРАЖДАН

Важно, чтобы в справедливой налого-
вой системе повышение сборов не за-
тронуло большинство граждан и каса-
лось только тех, у кого высокие доходы, 
заявил Антон Силуанов. При этом нуж-
но, чтобы в выигрыше от изменений ока-
зались семьи с детьми.

— В этой связи одно из конкретных 
решений: семьям с двумя и более деть-
ми, имеющим невысокие доходы, бу-
дет предложен вычет по НДФЛ, — ска-
зал министр.

Эксперты предостерегают, что меха-
низм предоставления налоговых выче-
тов и субсидий может быть достаточно 
сложен для граждан, не подготовлен-
ных к формальным процедурам их по-
лучения.

При этом граждане, в том числе и те, 
для кого повысят порог ставки НДФЛ, 
должны видеть, на что идут уплачивае-
мые ими дополнительные средства, под-
черкнул министр финансов. Он напом-
нил: в РФ уже есть опыт, когда доходы 
от повышенного НДФЛ (15% для тех, кто 
зарабатывает более 5 млн рублей в год) 
направляли в фонд «Круг добра» для по-
мощи детям с редкими заболеваниями.

При этом глава Минфина подчер-
кнул, что спектр расходов, которые ста-
нут финансировать за счёт изменения 
ставок и порогов по НДФЛ, будет шире: 
это и новые, объявленные президен-
том нацпроекты («Семья», «Молодёжь 
России», «Продолжительная и актив-
ная жизнь»), и ряд других госпрограмм.

При обсуждении прогрессивной 
шкалы налогообложения необходимо 
учитывать разницу зарплат в стране, 
заявила глава Общественной палаты 
Лидия Михеева. Она привела пример: 
в Алтайском крае в среднем она со-
ставляет около 43 тыс. рублей, а в Мо-
скве — 135 тыс. Да и доходы специали-
стов одного и того же уровня в разных 
регионах могут значительно отличать-
ся, добавила Лидия Михеева. При этом 
один из них уплатит повышенные нало-
ги, а другой — нет.

— Было бы справедливо прийти к на-
логообложению семьи, — отметил член 
совета директоров аудиторско-кон-
салтинговой сети FinExpertiza Агван 
Микае лян. — Человек, который воспи-
тывает трёх детей, платит столько же 
налогов, сколько человек, который при 
том же уровне доходов содержит толь-
ко себя самого. Правильнее было бы до-
ходы семьи разделить на всех членов 
и исходя из этого или облагать налога-
ми, или стимулировать, предоставлять 
различные льготы.

�� КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
ПРЕДЛАГАЮТ ДЛЯ БИЗНЕСА

Необходимо создавать условия, при ко-
торых малый и средний бизнес рос бы, 
заявил Антон Силуанов. С одной сто-
роны, нужно, чтобы увеличение ставок 
не затронуло добросовестных предпри-
нимателей, но с другой — чтобы компа-
нии, созданные для дробления, плати-
ли в бюджет в полном объёме. Министр 
финансов добавил, что планируется за-
пустить налоговую амнистию для тех, 
кто раньше уходил от уплаты денег 
в казну, но теперь хочет «обелиться».

Налоговые изменения должны обе-
спечивать стабильные и предсказуе-
мые условия для запуска долгосрочных 
инвестиционных проектов, отдельно 
подчеркнул Антон Силуанов. Правила 
надо сохранить для тех, кто реализует 
проект в преференциальных режимах — 
по соглашениям о защите и поощрении 
капиталовложений, в особых экономи-
ческих зонах, территориях опережаю-
щего развития.

— Считаем, что поддержка долж-
на оказываться прежде всего тем, кто 
не выводит полученную прибыль в оф-
шоры, не откладывает её в дивиденды 
на проедание, а направляет на расшире-
ние производства, на инновации, вкла-
дывает в инфраструктуру — в первую 
очередь тех регионов, где они работа-
ют, — уточнил глава Минфина.

Представители бизнеса, участво-
вавшие в обсуждении, заявили, что 
поддерживают изменение системы на-
логообложения — этот вопрос назрел. 
В частности, глава Wildberries Татья-
на Бакальчук подчеркнула, что в ком-
пании рады инициативе. При этом 
для микробизнеса требуется оста-
вить простые, понятные условия, что-
бы налоги не стали преградой для вы-
хода на рынок.

На поддержке небольших компа-
ний остановился и глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин. Он считает, 
что налог для самозанятых нужно со-
хранить до 2028-го (эксперимент дей-
ствует именно до этого года). В ином 
случае люди могут снова начать выво-
дить свои поступления в тень.

По словам главы РСПП Александра 
Шохина, предпринимателям нужна 
системность и предсказуемость нало-
говой системы — не только до 2030-го, 
но и до 2036 года. Он призвал отказаться 
от временных решений, приведя в при-
мер налог на сверхприбыль, который 
разово ввели в 2023-м.

Глава РСПП также подчеркнул не-
обходимость поддержки организаций, 
которые вкладываются в своё разви-
тие. Он предложил ввести специальное 
понятие — «активно инвестирующая 
компания»: такой бизнес нужно поощ-
рять. Особенно поддерживать требует-
ся тех, кто направляет средства на на-
учные исследования (НИОКР), добавил 
глава ТПП Сергей Катырин.

В налогообложении бизнеса следует 
действовать по правилу: всё, что на дан-
ный момент выглядит наиболее акту-
альным, животрепещущим и прорыв-
ным, нужно меньше облагать сборами, 
стимулируя тем самым развитие, от-
метил Агван Микаелян из FinExpertiza. 
В отношении тех видов деятельно-
сти, которые приносят большой доход, 
но при этом не выступают стратегиче-
ски и общественно значимыми, нужно 
вводить повышенные ставки.

ТОР — экономическая зона с льготными налоговыми условиями, упро-
щёнными административными процедурами и другими привилегиями. 
Их в России 92, там действует 1200 организаций. СПВ — это территория, 
на которой инвесторы пользуются особыми режимами таможенного, на-
логового и административного регулирования. На ней зарегистрированы 
2030 резидентов. Преференциальные режимы отличаются по нескольким 
параметрам, например необходимыми инвестициями (в ТОР — 500 тыс. 
рублей, в СПВ — 5 млн в течение трёх лет).

Справка «Известий»

Человек, который вос-
питывает трёх детей, 
платит столько же на-
логов, сколько человек, 
который при том же 
уровне доходов содер-
жит только себя самого
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Отец героев

Елена Драпеко

Заслуженная артистка России

21  мая исполнится 100 лет со дня рож-
дения великого советского писа-

теля-фронтовика Бориса Львовича Ва-
сильева. Его первую повесть «А зори 
здесь тихие...» в 1969 году опубликовал 
журнал «Юность». Это было явление в ли-
тературе. Война у Васильева показана 
с неожиданной стороны. Он рассказы-
вал историю обычных людей, совсем не-
героических. Это было ново. И, как сей-
час говорят, книга «А зори здесь тихие...» 
сразу стала бестселлером.

Я тогда училась на первом курсе 
в театральном институте, и мы с педа-
гогами, прочитав повесть, обсуждали, 
не поставить ли нам главы из неё в ка-
честве учебных отрывков. Потом жур-
нал «Юность» опубликовал роман Ва-
сильева «В списках не значился». Его 
читали все. Борис Васильев стал вла-
стителем дум в том числе и молодёжи. 

Познакомиться с ним я и мечтать 
не могла. Но судьба непредсказуема, 
и мне посчастливилось встретиться 
с ним и сыграть роль в первом филь-
ме по его произведению. Кроме того 
что он был писателем, вместе с режис-
сёром Станиславом Ростоцким Борис 
Львович написал сценарий по пове-
сти «А зори здесь тихие...». Вдвоём они 
и отбирали кандидаток на роли де-
вушек-зенитчиц. Сначала приглаша-
ли на кинопробы известных артисток. 
Авторам сценария казалось, что геро-
ини должны быть постарше. Потом по-
явилась идея, что они очень юные. То-
гда стали отсматривать студенток, 
а ещё искали среди молодых актрис 
в театрах. Меня утвердили на роль 
Лизы Бричкиной. Ирине Долгановой 
досталась роль Сони Гурвич. Екатери-
на Маркова была утверждена на Галю 
Четвертак, Ирина Шевчук — на Риту 
Осянину, Людмила Зайцева получила 
роль сержанта Кирьяновой, а Андрей 
Мартынов — сержанта Васкова. Любо-
пытная история произошла с утверж-
дением Ольги Остроумовой. Долго 
не могли найти актрису на роль Жени 
Комельковой. Васильев увидел Ольгу 
в коридоре студии Горького и сказал: 
«Так вот же она!» Ростоцкий снимал 
её уже в фильме «Доживём до поне-
дельника» и даже не рассматривал 
в качестве Женьки. Васильев убедил.

Съёмки проходили под Петроза-
водском, в тех же местах, где и разво-
рачивается сюжет повести в 1942 году 
на Карельском фронте. Кстати, во-
инская часть, в которой служили 
наши героини, до сих пор существу-
ет. Я с ней дружу. Там уникальный му-
зей. В нём представлены фото дево-
чек военного времени. А началось всё 
в 1938 году. Тогда для работы в ПВО на-
брали 378 человек. Все были девуш-
ки. Их задача была — слушать небо, 
не пересекает ли вражеский самолёт 
границу. Они сбивали их с помощью 
зенитной пулемётной установки — 
«счетверёнки». Сегодня в этой части 
служат в том числе и девушки. Она ос-
нащена суперсовременной техникой.

Станислав Ростоцкий приглашал 
на съёмки своих друзей-фронтовиков. 
Воевали художник Сергей Серебрени-
ков, оператор Вячеслав Шумский, ди-
ректор картины Григорий Рималис. 
Да и сам Станислав Сергеевич был ин-
валидом войны. Приезжал несколько 
раз и Борис Васильев вместе с супру-
гой. Она у него тоже воевала. Она же 
стала прообразом Сони Гурвич в по-
вести. Мы, молодые актрисы, много 
с ними разговаривали. Он рассказы-
вал о военных годах, о том, как изучал 
историю девочек из этой воинской ча-
сти в Карелии. Другое дело, что воева-
ли на этом фронте не немцы, а финны. 
Но тогда по политическим мотивам 
решили из них сделать немцев. Хотя, 
по сути, это были фашисты, только 
финские. Маленькие гарнизоны, сто-

явшие вдоль западной границы, они 
просто вырезали. Говорят, они были 
даже более жестокие. В музее есть 
тому подтверждения, комсомольские 
билеты, запачканные кровью.

Фильм «...А зори здесь тихие» вышел 
в 1972 году. Премьера состоялась в ки-
нотеатре «Октябрь», полный зал зрите-
лей. После того как показ закончился, 
съёмочная группа вышла на сцену. Зал 
встал. Аплодисменты были минут 15. 
Успех был ошеломительный. Премье-
ра была всесоюзной — это значит, что 
во всех кинотеатрах СССР его показы-
вали «первым экраном».

Мы много ездили с фильмом по на-
шей стране и по миру. Я была в Мехико. 
Когда картина закончилась, в зале во-
царилась тишина. И уже со сцены я ви-
дела, как люди всхлипывают и платоч-
ками утирают слёзы. Зритель очень 
сопереживал нашим героиням, хотя 
Мексика во Второй мировой войне 
не участвовала. «...А зори здесь тихие» 
показывали в соцстранах, в Израи-
ле. А в Китае после широкого прока-
та даже выпустили значки с портре-
тами героинь. Китайцы восприняли 
нашу историю близко к сердцу. У них 
есть похожая. На острове Хайнань рас-
полагается музей в честь образова-
ния отдельного женского отряда роты 
спецназначения китайской Рабоче-
крестьянской Красной армии. А уже 
в начале 2000-х в Китае сняли сериал 
по повести «А зори здесь тихие...».

У картины Ростоцкого была ещё 
и счастливая фестивальная судьба. 
Фильм имеет много наград зарубеж-
ных киносмотров. В 1973 году на Все-
союзном кинофестивале в Алма-Ате 
«...А зори здесь тихие» получил глав-
ный приз. Потом была Венеция. А ещё 
картину номинировали на «Оскар» как 
лучший зарубежный фильм.

Почему картина получилась? Пото-
му что в ней сошлись таланты. Талант 
писателя Бориса Васильева, режиссё-
ра Станислава Ростоцкого и операто-
ра Вячеслава Шумского. Ведь фильм 
снят в модерновой манере. Он мо-
нохромный. Его воспринимают как 
чёрно-белое кино, а ведь там есть 
цвет. Воспоминания девочек о мир-
ной жизни сняты на японскую плён-
ку Fuji. Это был дефицит, дорогое удо-
вольствие. Но Ростоцкому дали такую 
плёнку. А всю военную историю сня-
ли на чёрно-белую пленку и отпеча-
тали на цветную. На фабрике делали 
цветокоррекцию. Сценам с участи-
ем девушек добавляли тёплых оттен-
ков, а фашистов раскрашивали в се-
рые стальные тона. По тем временам 
это было новаторством.

Проза Бориса Васильева ещё мно-
гие годы будет актуальна. Ведь весь 
мир воюет, весь мир горит. И перед 
каждым, кто соприкоснулся с этим, 
встаёт выбор — спрятаться, скрыть-
ся или взять оружие и стать геро-
ем, заслонив собой страну. Собствен-
но, об этом фильм по повести «А зори 
здесь тихие...». И поэтому была боль-
шая разница между первой поста-
новкой на сцене Таганки Юрием Лю-
бимовым, за которую он получил 
Государственную премию, и филь-
мом Станислава Ростоцкого. Они раз-
ные. Если спектакль говорит о жерт-
вах войны, о юных девушках, которых 
перемолол молох войны, то Ростоцкий 
снял фильм о том, как девушки, не-
приспособленные, неготовые к войне, 
встают на защиту Родины. В фильме 
показано, как формируются герои.

Во всех своих произведениях Борис 
Васильев говорит о вечном, и делает 
это на примере конкретных человече-
ских судеб. Поэтому его литература 
на все времена, для всех поколений.

Министерство странных дел
Релиз Гая Ричи выстрелил в дебютный уикенд

Агата Добровольская,  
Юлия Фролова

В первые выходные кинотеатрального 
проката «Министерство неджентль-

менских дел» собрало 121 млн рублей, 
несмотря на то что премьера ленты со-
стоялась онлайн одновременно с рели-
зом в прокате. А седьмой миллиардер 
проката «Сто лет тому вперёд» — лишь 
56 млн. Зато в тройке лидеров оказал-
ся документальный фильм «Огненный 
лис», что довольно необычно для жан-
ра. При этом общая посещаемость за-
лов упала ещё ниже и установила анти-
рекорд года — 800 тыс. человек.

Картина Алексея Андрющенко «Сто 
лет тому вперёд» стала седьмым мил-
лиардером проката в 2024 году ещё 
в прошлый уикенд и после этого поки-
нула первое место рейтинга ЕАИС. Как 
мы и прогнозировали, эстафету при-
нял исторический блокбастер — фильм 
Гая Ричи «Министерство неджентль-
менских дел», собравший в два раза 
больше, чем его фантастический оп-
понент, — 121 млн рублей против 56 млн.

Блокбастер рассказывает об опе-
рации вооружённых сил Великобри-
тании «Почтмейстер», которая была 
тайно проведена на испанском острове 
Фернандо-По во время Второй миро-
вой войны, невзирая на официальное 
несогласие британских властей. По-
жалуй, главная звезда новинки, при-
тянувшая российского зрителя к экра-
ну, — Генри Кавилл, известный также 
как Кларк Кент («Человек из стали»), Ге-
ральт из Ривии («Ведьмак») и Шерлок 
Холмс («Энола Холмс»). В «Министер-
стве» он играет реальную личность — 
майора Гаса Марч-Филлипса.

— Факторов успеха здесь несколь-
ко. Во-первых, всё же «Сто лет тому 
вперёд» холдовер, хотя и успешный, 
он уступил место новинке. Во-вторых, 
популярность и востребованность 
фильмов Гая Ричи в России колоссаль-
ны. В-третьих, конкуренция в жанре 
фактически нулевая. Если бы премье-
ра фильма состоялась по классической 

схеме — сначала в кино, а потом в циф-
ре, то, безусловно, результаты были 
бы ещё более впечатляющими, — уве-
рена глава киносети «КАРО» Ольга Зи-
някова.

Картина должна была выйти в про-
кат ещё 25 апреля, но Минкультуры РФ 
не выдало фильму прокатное удосто-
верение, сославшись на подпункт «е» 
пункта 18 правил выдачи разрешения. 
В выбранную лицензиаром дату пре-
мьеры выходил российский «Блиндаж», 
рассчитанный на ту же целевую ауди-
торию. В итоге «Министерство» вышло 

одновременно и в кино, и на стримин-
говом сервисе «Кинопоиск».

А комедия «Я не киллер» Ричарда 
Линклейтера оказалась лишь на деся-
той строчке. При этом фильм был очень 
сильно расхвален критиками и ожида-
ем. Но зрителей новинка от создателей 
культовой трилогии «Перед...» в кино-
залы не завлекла.

— Линклейтер известен российско-
му зрителю как создатель лирических 
фильмов, и с боевиком он монтирует-
ся не сильно. Плюс набравший высоту 
в Голливуде актёр Глен Пауэлл тоже со-
всем не популярен у нас в стране. Гай 
Ричи с именем и очень понятным для 
зрителя продуктом просто раздавил 
конкурента, — констатирует Ольга Зи-
някова.

На третьем месте в российском 
бокс-офисе документальный «Огнен-
ный лис». Съёмки проходили три года 
в Кроноцком заповеднике на Камчатке. 

Фильм рассказывает о лисёнке по име-
ни Ветер, который родился очень сла-
бым, но всё-таки выжил после нападе-
ния медведей.

— У фильма очень крепкая поддерж-
ка с масштабной рекламой и марке-
тингом, что в очередной раз преподаёт 
рынку урок важности этих составля-
ющих. «Лису» желаем ещё больших 
успехов, он идёт по траектории доку-
ментального фильма «Байкал. Удиви-
тельные приключения Юмы», который 
собрал более 40 млн в прокате. Обе 
картины отличаются живописными 
видами невероятной российской при-
роды, которую должен хоть раз в жиз-
ни увидеть каждый, — объясняет успех 
«Огненного лиса» Зинякова.

Пятёрку лидеров замыкает «Рай 
под ногами матерей» — киргизская 
картина Руслана Акуна лихо под-
нялась с десятого места, заработав 
8,1 млн рублей. Фильм о мужчине, 
страдающем из-за умственной непол-
ноценности и ищущем рай для умер-
шей матери, собрал у экранов 26 тыс. 
зрителей, хотя сеансов ему выдели-
ли очень мало — всего 595. Для сравне-
ния: в уикенд с 9 по 15 мая мелодраму 
посмотрели 34 тыс. человек на 848 ки-
ноокнах. Сеансов стало намного мень-
ше, а вот число зрителей всё ещё со-
лидное.

О, кутюр
Российские дизайнеры одели звёзд в Канне

Валерия Чуб, Юлия Фролова 

В образах, созданных российским ди-
зайнером Юлией Яниной, Лазурный 

Берег покоряли звезда «Отчаянных до-
мохозяек» Ева Лонгория и китайская ак-
триса Тун Лия. Актриса Дарья Екама-
сова для выхода на красную ковровую 
дорожку 77-го Каннского кинофести-
валя отдала предпочтение бренду Алё-
ны Ахмадуллиной. А телеведущая и ки-
новед Екатерина Мцитуридзе — работе 
Татьяны Кочновой. «Известия» присмо-
трелись к российским дизайнерам и об-
разам знаменитостей в Канне.

�� ЕВА ЛОНГОРИЯ, ТУН ЛИЯ  
И ДРУГИЕ В YANINA COUTURE

77-й Каннский кинофестиваль прохо-
дит с 14 по 25 мая. И в центре внимания 
прессы и публики не только фильмы — 
участники смотра. Не меньший инте-
рес вызывают образы гостей на крас-
ной ковровой дорожке и светских 
мероприятиях. Отметились на празд-
нике кино на Лазурном Берегу и рос-
сийские звёзды кинематографа и мира 
моды.

Одним из самых эффектных стал 
образ китайской актрисы Тун Лии 
в YANINA Couture. Она появилась 
на церемонии открытия в роскош-
ном силуэтном платье из коллекции 
Phoenix (весна-лето 2024), только в ян-
варе представленной на показе в Пари-
же. Супермодель Адриана Скленари-
кова для выхода в свет 20 мая выбрала 
чёрный костюм с серебряной птицей 
из той же коллекции.

Несколько эффектных образов 
продемонстрировали и сами пред-
ставительницы российского модно-
го дома — его основательница Юлия 
Янина и её дочь Дарья.

— Работа очень активная! Постоян-
ные примерки, корректировки на ме-
сте — чудесная атмосфера! Модный 
дом готовил специальную селекцию 
из нескольких коллекций для Канн-
ского кинофестиваля. То есть мы по-
добрали несколько образов из архива 
и из последних коллекций, — рассказа-
ли «Известиям» Дарья и Юлия Янины.

Звезда «Отчаянных домохозяек» 
Ева Лонгория блистала в эксклю-
зивном образе от YANINA Couture 
на 10-м благотворительном вечере 
фонда Global Gift Foundation, который 
проходил в разгар фестиваля. Про-
зрачное платье со шлейфом, усыпан-
ное серебряными камнями, созда-
ли специально для выхода актрисы. 
Журналисты Daily Mail назвали об-
раз актрисы ослепительным.

�� ЕКАТЕРИНА МЦИТУРИДЗЕ

Телеведущая и киновед Екатерина 
Мцитуридзе посетила самую гром-
кую и ожидаемую премьеру Каннско-
го фестиваля этого года — показ ново-
го фильма Фрэнсиса Форда Копполы 
«Мегалополис» — в кутюрном платье 
TATYANA KOCHNOVA ATELIER.

— У неё невероятно сдержанный, 
но одновременно сексуальный и изы-
сканный стиль, — объяснила Екатери-
на свой выбор «Известиям».

Она также добавила: к вопросу под-
готовки образов для Каннского кино-
фестиваля относится в меру серьёз-
но. Подбирает за месяц, когда известна 
программа, и старается поддерживать 
российских дизайнеров. Отмечает: они 
этого достойны.

— Я посещаю каждый день по два 
или три показа, но не всегда есть вре-
мя и силы одеться. Я пишу по шесть-
семь постов в день для моего теле-
грам-канала. У меня платьев десять 
с собой, рассчитывала каждый день на-
девать вечернее, 
но успела пока 
всего два. Взя-
ла Elie Saab 
и з  Пе т р о в-
ского пассажа, 
у них отличная 
к о л л е к -

ция, потом, например, кутюрное платье 
Nensi Dojaka из любимого московско-
го концепт-стора KM20, вечернее паль-
то от Maison ESVE — ещё один россий-
ский бренд, который я ношу примерно 
с 2016 года, с их первой коллекции.

�� ДАРЬЯ ЕКАМАСОВА

Для фестивальной премьеры фильма 
«Анора» Шона Бэйкера на набережную 
Круазетт высадился целый десант рос-
сийских актёров: Юра Борисов, Марк 
Эйдельштейн и Дарья Екамасова. Ак-
триса поделилась с «Известиями» тем, 
что специально для её премьерного вы-
хода дизайнер Алёна Ахмадуллина соз-
дала бархатный костюм изумрудного 
цвета.

— Обожаю её пиджаки с круглыми 
плечами и узкой талией. Я не хотела 
никаких вечерних платьев со стразами. 
Люблю лаконичный стиль, женствен-
ный и естественный, чтобы не отвлекал 
своими блёстками от меня истинной, — 
рассказала актриса.

Однако образ Екамасовой каннские 
зрители и мировая пресса оценят поз-
же — показ «Аноры» пройдёт вечером 
во вторник, 21 мая. Картина вошла в ос-
новной конкурс и поборется за «Золо-
тую пальмовую ветвь». Дарья не пер-
вый раз отдаёт предпочтение бренду 
Alena Akhmadullina. В 2014 году актри-
са покоряла в нём дорожку Римско-
го кинофестиваля, а в 2021-м в платье 
от Alena Akhmadullina Екамасова по-
явилась на церемонии вручения пре-
мии «Ника».

Актриса призналась, что ни разу 
в жизни «не парилась» по поводу своего 
образа на дорожке, но Каннский фести-
валь под прицелом авторитетных СМИ 
и фотокамер папарацци, здесь прави-
ла игры другие.

— Считаю, что образ актрисы склады-
вается из качества её работы на экране. 
Но в этот раз мы подготовились, — доба-
вила собеседница «Известий».

�� ТАТЬЯНА КОРСАКОВА

Бархату и изумрудам отдала предпо-
чтение и бывшая модель Татьяна Кор-
сакова. Она посетила открытие Канн-
ского кинофестиваля в облегающем 
платье-футляре с длинным шлейфом, 
открытыми плечами и драпированным 

бюстье. Для красной ковровой до-
рожки россиянка останови-

ла свой выбор на бренде Elie 
Saab и кутюрной коллек-
ции осень-зима 2023/24. 
Наряд модели, вероят-
но, был сделан на заказ: 
он сшит из бархатной 

ткани в глубоком изум-
рудном цвете. На Неделе 

высокой моды в Париже 
в июле 2023 года Эли Сааб 

представил модель в красном 
оттенке и атласной текстуре.

К слову, вдохновение для 
создания этой коллекции ли-
ванский дизайнер черпал 

из кинематографа, а именно 
из исторических фильмов, дей-

ствие которых разворачивается 
в Средние века. Его музами ста-
ли Кейт Бланшетт из «Елизаве-

ты», Софи Марсо из «Храброго сердца», 
Кира Найтли из «Герцогини», Изабель 
Аджани из «Королевы Марго» и Мари-
он Котийяр из «Макбета». Премьера по-
следнего фильма состоялась в Канне 
в 2015 году — режиссёр Джастин Кур-
зель декламировал Шекспира в основ-
ном конкурсе фестиваля. Поэтому, воз-
можно, выбор наряда Корсаковой для 
главного европейского кинофестива-

ля оказался неслучаен.
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Звезда «Отчаянных домохозяек» 
Ева Лонгория блистала в платье  
от российского дизайнера  
(слева и справа от актрисы — 
Юлия Янина и её дочь Даша)
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Быстрая ставка
Почему Мичков уезжает играть в НХЛ

Михаил Зислис 

По информации «Известий» и «Спорт-
Экспресса», нападающий СКА 

и сборной России Матвей Мичков про-
должит карьеру в «Филадельфии». 
Контракт с петербургским клубом 
до 2026 года будет расторгнут, пра-
ва на хоккеиста в КХЛ останутся у ар-
мейцев. Без пяти минут решённое дело 
с отъездом Мичкова за океан сразу под-
нимает другой вопрос. Что ждёт юного 
таланта в одной из самых консерватив-
ных команд НХЛ?

�� В ПЕРВУЮ БРИГАДУ

В США Матвея ждут с распростёр-
тыми объятиями. Настолько одарён-
ного игрока в системе клуба не было 
со времён пикового Клода Жиру, по-
этому любой гол за «Сочи» хардкор-
ными фанатами «Флайерз» воспри-
нимался как свидетельство будущего 
величия Мичкова. Его ждут в городе 
братской любви как спасителя.

Однако в безудержном оптимизме 
фанатов отражены и реалии. В «Фила-
дельфии» нет звезды, вокруг которой 
можно выстроить претендента на ти-
тул. Это означает, что на первых по-
рах для российского нападающего 
создадут максимально благоприят-
ные условия и, вероятно, сразу отпра-
вят в первую бригаду большинства. 
В данном компоненте «Флайерз» на-
ходились на самом дне с катастрофи-
ческим процентом реализации (12,2) — 
у занявшего 31-ю строчку «Коламбуса» 
почти на три балла больше (15,1).

При Джоне Торторелле «Филадель-
фия» стала одной из лучших команд 
лиги по игре «пять на пять». Это под-
разумевает хорошую мобильность 
и ответственность каждого хокке-
иста во всех трёх зонах. Мичков под 
этот рабочий стиль не очень под-
ходит. Но Торторелла не настолько 
упёрт, чтобы отрицать очевидные 
вещи. У него в «Коламбусе» Артемий 
Панарин чувствовал себя вполне не-
плохо, несмотря на отдельные воспи-
тательные меры.

— Всё зависит от Мичкова — как 
он будет относиться к себе, что бу-
дет от себя требовать, — подчеркнул 
в разговоре с «Известиями» трёхкрат-
ный чемпион мира, обладатель Кубка 
Гагарина Алексей Терещенко. — НХЛ 
есть НХЛ, конкуренция там сумасшед-
шая в любой организации. Да, многое 
зависит от тренеров, которые будут 
обучать Мичкова. Торторелла лю-
бит огранять такие таланты, так что 
стартовые позиции у Матвея действи-
тельно неплохие, но только время по-
кажет, хороший ли для него клуб «Фи-
ладельфия». 

�� ПРОГРАММА НА ВЫРОСТ

На правом фланге атаки, где в послед-
нее время выступал Мичков, в «Фи-
ладельфии» могут сыграть два луч-
ших бомбардира команды — Трэвис 
Конекны и Оуэн Типпетт. Последне-
го стараются чаще использовать сле-
ва. Конкуренция на бумаге для рос-
сиянина будет высокой: есть ещё 
профильные края — Тайсон Фёрстер, 
Кэм Аткинсон и Бобби Бринк. У каж-
дого из них можно найти сильные 
качества, но по степени одарённо-
сти и чувству гола с Мичковым ни-
кто и близко не стоит. Юному россия-
нину важно сразу начать забивать 
и набирать очки. Тогда ему спокойно 
простят какие-то огрехи и эгоистич-
ный характер.

В текущем сезоне «Филадельфия» 
была близка к попаданию в плей-офф, 
но такой результат стал бы сенсаци-
ей. Состав у команды очень скром-
ный, и почти весь сезон Торторелла 
выжимал из него максимум. «Флай-
ерз» не находятся в режиме «побеж-
дать здесь и сейчас». За последние 
шесть лет клуб пять раз не попал 
в плей-офф. Генеральный менеджер 
Даниэль Бриер прекрасно понимает 
реалии.

На с воём пос т у он рабо та-
ет только с марта прошлого года. 
У него есть  время для строитель-
ства команды, способной претен-
довать на что-то серьёзное. Приход 
молодого Мичкова отлично уклады-

вается в эту концепцию. Форвард, 
как и вся «Филадельфия», — 

это программа на вырост. 
Значит, россиянину 

повезло в момен-

те и за него можно 
сдержанно порадовать-
ся. Его  выпускают из зо-
лотой клетки на волю и предо-
ставят прекрасный шанс раскрыть 
талант.

— Мичков и Данила Юров — это два 
наших хоккеиста, которые готовы 
с ходу заиграть в НХЛ, — отметил «Из-
вестиям» двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевников. — 
Юров пока решил остаться в систе-
ме «Металлурга», Мичков же, видимо, 
уезжает. Желаю ему удачи в составе 
«Филадельфии». Думаю, у него будет 
право на ошибку и возможность по-
казать весь свой потенциал.

Прошедший сезон Мичков провёл 
в аренде в «Сочи». Хоккеист сыграл 
49 матчей, забросив 19 шайб и отдав 
22 голевые передачи.

Тройка золотая

Константин Алексеев

Спортивный журналист 

И менно такой огненный сезон 
в РПЛ — то, что надо в эпоху от-

странения нашего футбола от офици-
альных международных матчей. Ин-
трига до последнего тура — такого 
не происхо дило в премьер-лиге восемь 
лет. А чтобы на самом финише остава-
лось сразу три претендента на титул — 
подобное последний раз мы видели 
в 2014 году.

Тогда была похожая история. По-
сле 29 туров ЦСКА набрал 61 очко, 
«Зенит» — 60, «Локомотив» — 59, при 
этом два московских клуба встреча-
лись между собой. Армейцы в ито-
ге взяли верх и стали чемпионами. 
Решающий гол тогда был на сче-
ту Зорана Тошича. «Тот забитый мяч 
самый памятный в карьере, — расска-
зывал «Известиям» Тошич. — Даже 
гол “Реалу” на “Сантьяго Бернабеу” 
в 2012 году рядом не стоит».

Теперь в тройке претендентов 
вновь вторым идёт «Зенит» (54 очка), 
ожидая осечки лидера. А между собой 
встретятся «Краснодар» (53) и «Дина-
мо» (56).

И именно этот матч делает сезон 
уникальным. Десять лет назад интри-
га тоже закрутилась по полной, но всё-
таки все три претендента знали, что 
такое золото. Сейчас же один коллек-
тив имеет шанс впервые взять тро-
фей РПЛ, другой носит над эмблемой 
две звезды, 11 раз побеждал в чемпио-
нате, вот только даже последнего ти-
тула почти никто не помнит — добыт 
48 лет назад! Естественно, болельщи-
ки «Краснодара» и «Динамо» сейчас, 
с одной стороны, наслаждаются мо-
ментом, а с другой — на грани нервного 
срыва. «Зенит» же может стать первым 
шестой раз подряд — клуб и Сергей Се-
мак мощно накатывают на рекорды 
«Спартака» Олега Романцева.

И как же здорово, что развязка 
осталась на последний тур. Хотя в суб-
боту казалось, что фарт «Динамо» при-
обретает какие-то невероятные очер-
тания — когда «Краснодар» к 85-й 
минуте уступал в Сочи и «быкам» для 
победы требовалось забить два мяча. 
Но нет — фантастические концовки 
удаются на финише не только бело-го-
лубым, команда Мурада Мусаева вер-
нула себя в гонку в добавленное время.

Выиграл и «Зенит», прервав ста-
новившуюся уже неприличной се-
рию без побед. Причём сделал это 
тоже в запоминающемся стиле — 
не эмоцио нальной концовкой, но пен-
та-триком Кассьерры. Колумбиец по-

вторил рекорд чемпионатов России 
Виктора Панченко и Олега Веретенни-
кова, забивавших по пять мячей в од-
ной игре в 1990-х.

25 мая. «Краснодар» — «Динамо» 
и «Зенит» — «Ростов». Этот сумасшед-
ший сезон заслуживает какого-то  
феерического завершения.

Если говорить про чемпионские 
расклады, они выглядят следующим 
образом.

«Динамо», чтобы стать чемпионом, 
достаточно сыграть вничью в Крас-
нодаре.

«Зениту», чтобы стать чемпионом, 
нужно обыграть «Ростов» и чтобы «Ди-
намо» при этом проиграло «Краснода-
ру». В случае равенства очков у «Дина-

мо» и «Зенита» выше будут москвичи 
по личным встречам (динамовцы 
выиграли оба матча — 3:2 в Санкт-
Петербурге и 1:0 в Москве).

«Краснодару», чтобы стать чем-
пионом, нужно победить «Динамо» 
и чтобы «Зенит» при этом не обыграл 
«Ростов». При равенстве очков «Крас-
нодар» будет выше «Динамо» по лич-
ным встречам — матч первого круга 
в Москве завершился победой «бы-
ков» (3:1).

Ещё более запутанная интрига 
в борьбе за выживание и зону стыко-
вых матчей. Пока официально РПЛ 
покидает только «Сочи». Судьба ещё 
пяти коллективов зависит от резуль-
татов последнего тура.

Спорт

«Круто выйти на лёд с такой 
легендой, как Ковальчук»
Хоккеист «Спартака» Николай Голдобин — о работе  
с Жамновым и Ковалёвым, китайской одежде  
на церемонии закрытия КХЛ и прошедшем сезоне

Алексей Фомин 

О дним из самых ярких событий про-
шедшего сезона КХЛ стала сверх-

результативная игра атакующей тройки 
московского «Спартака» в лице Нико-
лая Голдобина, Ивана Морозова и Павла 
Порядина. Благодаря им красно-белые 
успешно выступили в регулярном чем-
пионате и впервые более чем за десять 
лет вышли во второй раунд плей-офф.

В интервью «Известиям» Николай 
Голдобин поделился впечатлениями 
от сезона, игры с Ильёй Ковальчуком, 
работы с главным тренером «Спарта-
ка» Алексеем Жамновым.

На церемонию закрытия сезона КХЛ 
вы пришли в необычной одежде в вос-
точном стиле. Почему?

Хотелось просто чего-то необыч-
ного. Все всегда приходят в костюмах 
на такие мероприятия. А я решил прий-
ти в китайском костюме. Даже не знаю, 
почему решил именно китайский стиль 
выбрать. Я такой человек, что всегда 
люблю импровизировать. Не люблю 
однотипность. И вот подумал: куда 
ещё, если не на закрытие сезона КХЛ, 
так приходить. Подумал, что это под-
ходящее место и мероприятие для та-
кого эксперимента.

Почти два месяца прошло с момента за-
вершения сезона для вас и «Спартака». 
Как оцените его теперь, уже на холод-
ную голову?

Скажу честно, когда вылетаешь 
из плей-офф — без разницы, во вто-
ром или третьем раунде, — стараешь-
ся не думать о хоккее. Потому что, 
само собой, ты в каких-то расстрой-
ствах. Знаю, многие ребята не смотрят 
хоккей. Я тоже не смотрю, если честно. 

Только счёт 
смотрю, ре-
зул ьтат ы. 
Не люблю 

с м о т р е т ь 
саму игру.

Даже финал Кубка Гагари-
на не смотрели?

Нет. Я могу только посмотреть об-
зор  — это максимум. А игру саму 
не очень. Если отвечать на ваш вопрос, 
как теперь смотрю на прошедший се-
зон... Конечно, хочется постоянно по-
беждать, выигрывать трофеи — это само 
собой. А так, я думаю, у нас в команде 
все проанализировали выступление 
«Спартака» в этом сезоне. Наверное, 
хотелось немного большего. И мы мог-
ли добиться большего. Не хватило 
чуть-чуть... Думаю, опыта не хвати-
ло в некоторых важных матчах. Или 
какого-то везения. Мы пока не поняли.

Есть хоть какое-то утешение, что про-
играли «Металлургу», будущему побе-
дителю плей-офф?

Да нет. Нет такого. Даже если бы 
проиграли не победителю, всё равно 
отношение к этому не изменилось бы. 
Наши ошибки и недоработки не ста-
новятся менее обидными оттого, что 
«Магнитка» вслед за победой в серии 
с нами выиграла и сам Кубок Гагарина. 
Надо проанализировать свои неудачи 
и двигаться дальше.

Как человек, игравший против этой 
«Магнитки», можете объяснить секрет 
её успеха?

Разумеется, он в том, что это очень 
хорошая команда. Всегда бьётся за пер-
вые места. Я это знаю, поскольку был 
там внутри ещё недавно. И прекрас-
но понимаю, как в «Металлурге» отно-
сятся к каждому сезону. Неслучайно 
это уже третий Кубок Гагарина, если 
не ошибаюсь.

Правда, в нынешней команде никого 
не было из тех, кто выигрывал трофей 
в 2014 и 2016 годах.

Ну это неважно. Неважно, кто там 
играет. Главное — правильная подго-
товка, заряженность на победу. Тре-
нер поставил им правильную игру, по-
добрал нужных игроков. Они играли 
в интересный атакующий хоккей. И, 
видимо, такой стиль игры им помог 
победить.

Не жалеете, что ушли оттуда год назад? 
Вам же вроде предлагали остаться.

Там вообще другая информация. 
Никто её не знает и не узнает. Нет, 
не жалею, что ушёл.

Можно ждать от вашего звена с Ива-
ном Морозовым и Павлом Порядиным 

такой же результативности в следую-
щем сезоне?

Будем стараться. Тем более я ду-
маю, мы останемся в этом же сочетании. 
Знаю, что у Паши ещё два года контрак-
та. И Ваня переподписался. И у меня ещё 
год контракта. Поэтому, думаю, нас 
не разобьют. Мы будем играть вместе 
и постараемся выступить ещё лучше.

Можно сказать, что декабрьская трав-
ма Морозова подорвала потенциал ва-
шего звена?

Да, конечно. Не хватало нам его. 
И я немножко сдал в плане набора оч-
ков, и Павел тоже. Разумеется, не хва-
тает центрального нападающего, кото-
рый делает такую большую работу, как 
Иван. Те ребята, которые его подменяли, 
старались, но всё-таки тяжело по ходу 
сезона так сыграться, как у нас с самого 
начала получилось с Морозовым.

В плей-офф тяжело было в связи с тем, 
что он там играл после немалого про-
стоя?

Я бы не сказал. Считаю, что в плей-
офф мы сыграли неплохо. В том чис-
ле и наша тройка. Да, могли сделать 
ещё больше, больше забить шайб 
в каких-то важных матчах. Но это 
команд ная работа. На нас настраива-
ются все соперники очень серьёзно — 
как на «Спартак» в целом, так и на наше 
звено отдельно.

За счёт чего Алексей Жамнов и работаю-
щий в «Спартаке» с нападающими Алек-
сей Ковалёв сумели так раскрыть ваше 
звено, что вы играли будто не первый се-
зон вместе, а уже несколько лет?

Правильный подход, доверие тре-
нерского штаба. Думаю, вот в чём успех. 
Каждый знает своё дело.

Как оцените три с небольшим месяца 
совместной игры с Ильёй Ковальчуком?

Круто поиграть с такой легендой. 
Когда в следующий раз будем в плей-
офф, думаю, что вспомним его слова, 
которые он говорил в трудные мину-
ты. Не буду их озвучивать, но он гово-
рил важные вещи, которые помогли 
многим серьёзно готовиться к играм 
и больше верить в себя. Было классно 
с ним поиграть.

Как думаете, он ещё будет в следующем 
сезоне играть за «Спартак»?

Хотелось бы... А так не знаю.

Ещё год назад вы играли в «Металлурге» 
под руководством Ильи Воробьёва, ко-
торый недавно вернулся в КХЛ, возгла-
вив ЦСКА. Чего ждёте от противостояния 
с ним с учётом принципиальности отно-
шений ваших нынешних клубов?

Ждём хорошей игры. А после я с ним 
поговорю (улыбается).

Не будете припоминать ему резонанс-
ный эпизод, когда у вас не шла игра 
и он вас бил кулаком по шлему?

Нет-нет. Я уже забыл об этом. К тому 
же мне это, видимо, на пользу пошло — 
я неплохо играю (смеётся). 
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